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FECHA: DICIEMBRE 15 DE 2014 
 

  

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Familia estuvo en grave riesgo” 

 
“Asael Hernández es presidente del PAN” 

 “Pide Fayad mayor esfuerzo electoral” 

 “Inagotable racha de desapariciones” 

 “En penumbras, vía a Sahagún” 

 
“El más grande” 

 
“Tendencias favorecen a Hernández” 

 
“HABRÁ FINANCIAMIENTO PARA INDEPENDIENTES” 

 
“Señala Moreno Abud mano negra de Asael” 

 
“Guerrilla y narco, con vínculos: Graco Ramírez” 

 
“Fracasa Senado en frenar deuda” 

 
“Control federal a las finanzas en los estados; Congreso y SHCP vigilarán 
adeudos” 

 
“Enfrentamientos en Chilpancingo dejan 22 heridos” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Descartan la controversia con el nuevo código estatal: Descartaron consejeros y representantes de 
partidos que la fórmula de financiamiento para institutos políticos, contemplada en el nuevo Código Estatal Electoral, sea 

inconstitucional, ya que el artículo 52 de la Ley General de Partidos Políticos (LGPP) establece la facultad de entidades 

para definir cómo otorgarán recursos públicos a las cúpulas. Actualmente el Congreso local discute y armoniza el código 
electoral hidalguense, que entre otros aspectos menciona que la fórmula para financiamiento será la misma que 

planteaba la ley anterior, con base en votación obtenida en elección anterior inmediata, así como un ajuste en cantidad 
de salarios mínimos. El consejero presidente del Instituto Estatal Electoral (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas explicó 

que aunque el artículo 51 de la LGPP, apartado A numeral 1, establece una fórmula del 65 por ciento del salario mínimo 

multiplicado por el padrón electoral vigente, la ley también otorga a los estados posibilidades de diseñar una normativa 
diferente al ordenamiento general. En el artículo 52 la LGPP señala “para que un partido político nacional cuente con 

recursos públicos locales deberá haber obtenido el 3 por ciento de votación válida emitida en el proceso electoral local 
anterior en la entidad federativa de que se trate”. Y agrega, “las reglas que determinen el financiamiento local de partidos 

que cumplan lo previsto en el párrafo anterior se establecerán en legislaciones locales respectivas”.  (Rosa Gabriela 
Porter, página 04) 

http://www.oem.com.mx/elsoldehidalgo
http://www.criteriohidalgo.com
http://hidalgo.milenio.com/
http://www.plazajuarez.com/
http://www.unomasuno.com.mx/
http://www.diarioelreloj.com.mx/
http://www.elindependientedehidalgo.com.mx/
http://www.cronicahidalgo.com/
http://www.eluniversal.com.mx/estados/
http://www.reforma.com/
http://www.excelsior.com.mx/
http://www.jornada.unam.mx/
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El Independiente-Obligatorio, debate entre candidatos a gobernador: Será obligatorio al menos un debate entre 

todos los candidatos a la gubernatura del estado, organizado por el consejo general del Instituto Estatal Electoral de 
Hidalgo (IEE) que definirá reglas, fechas y sedes, al respetar el principio de equidad entre los aspirantes. Así lo establece 

el proyecto de código electoral que aprobará el Congreso de Hidalgo. El IEE también fomentará a través de los consejos 

electorales distritales la celebración de debates entre candidatos a diputados locales, así como en el ámbito municipal 
con los aspirantes a las alcaldías. Las señales de radio que el instituto genere para el debate obligatorio “podrán ser 

utilizadas en vivo y en forma gratuita por los demás concesionarios y deberán ser difundidas por aquellos de uso público 
en el estado. “Los concesionarios de uso comercial deberán transmitir dicho debate en por lo menos una de sus señales 

cuando tengan una cobertura de 50 por ciento o más del territorio estatal”, señala el documento. Los medios de 
comunicación local podrán organizar libremente debates entre candidatos, siempre y cuando lo hagan saber al IEE, 

participen por lo menos dos aspirantes de la misma elección y establezcan condiciones de equidad en el formato. 

Transmitir debates por los medios de comunicación “será gratuito y se llevará a cabo de forma íntegra y sin alterar los 
contenidos. La no asistencia de uno o más de los candidatos invitados no será causa para cancelarlos”. En la anterior 

elección de gobernador fue propuesto debate entre la candidata de la alianza PAN-PRD, Xóchitl Gálvez y el entonces 
aspirante priista Francisco Olvera Ruiz, el cual no fue concretado. (Víctor Valera, página 04) 

El Independiente-Bienes de partidos que pierdan registro para el DIF Hidalgo: El consejo general del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) “dispondrá lo necesario para que sean adjudicados al patrimonio del Sistema de 
Desarrollo Integral de la Familia de Hidalgo, los bienes remanentes de los partidos políticos locales que pierdan su 

registro”. Si de los cómputos que realicen los consejos distritales se desprende que “un partido político local no obtiene 
el porcentaje mínimo de votos para conservar su registro, el consejo general designará de inmediato a un interventor 

del control de los recursos” de acuerdo al proyecto de Código Electoral. La designación del interventor “será notificada 

de inmediato al partido y tendrá las más amplias facultades para actos de administración y dominio sobre el conjunto de 
bienes y recursos”. Una vez que la declaración de pérdida del registro de un partido “sea definitiva, el interventor deberá 

emitir aviso de liquidación, publicarlo en el Periódico Oficial del Estado y determinar obligaciones laborales y fiscales con 
proveedores o acreedores”. Determinará recursos susceptibles de ser utilizados para el cumplimiento de tales 

obligaciones. “Si realizado lo anterior quedan bienes remanentes, se adjudicarán al Sistema de Desarrollo Integral de la 

Familia de Hidalgo”. Los partidos políticos que obtengan menos del uno por ciento de la votación en la última elección 
ordinaria de diputados, no tendrán derecho a recibir financiamiento. Obligan a registrar jóvenes en planillas de 

ayuntamientos Además, los partidos políticos deberán registrar por lo menos a un joven que no sea mayor a 29 años 
como candidato a regidor propietario y su suplente, mismo que deberá ocupar uno de los cuatro primeros lugares de la 

planilla. El proyecto de código electoral para Hidalgo explica que si el joven resulta ser candidato a presidente municipal 
o síndico procurador, el partido quedará exento de registrar a otro ciudadano menor a los 29 años como aspirante 

regidor. Esto se suma a la paridad de género en las planillas de regidores, acorde al número de integrantes de cada 

cabildo, anunciado durante la entrega de la iniciativa en palacio de gobierno. (Víctor Valera, página 04) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-Gana Asael Hernández carrera por dirigencia estatal del PAN: Con una diferencia de 77 votos, el alcalde 
con licencia de Tezontepec de Aldama, Asael Hernández Cerón, se impuso a Alejandro Moreno Abud en la elección 
interna para la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional (PAN) ayer. Esto, al obtener un total de mil 436 votos a 
favor de su fórmula, en la cual está acompañado de Prisco Manuel Gutiérrez, contra mil 359 obtenidos por la que 
integraban Moreno y Luis Baños, además de 49 votos nulos. En una jornada sin incidentes graves, pero con acusaciones 
de compra y coacción de voto, el presidente de la Comisión Estatal Organizadora de la elección, Pablo Gómez, confirmó 
la tendencia de la votación con un estimado de 2 por ciento de los votos en favor Hernández Cerón. En conferencia de 
prensa, acompañado de la fórmula de Asael Hernández y Prisco Manuel Gutiérrez, estimó que se tuvo una participación 
de militantes de entre 85 y 86 puntos porcentuales. Por su parte, el alcalde con licencia de Tezontepec de Aldama 
expresó que la ventaja con que obtuvo el triunfo en la jornada, fue de 159 votos, no de menos de 100, como informara 
el presidente de la comisión estatal organizadora. Además, Hernández afirmó que de acuerdo con los números de su 
equipo de campaña, los resultados de la jornada fueron de mil 473 votos a su favor, contra mil 314 sufragios de Alejandro 
Moreno Abud. El virtual líder panista hizo un llamado a la militancia panista a cerrar filas y anticipó que incluirá a todos 
los liderazgos de Acción Nacional en la entidad sin distingos. A los señalamientos de compra y coacción de voto, el 
presidente municipal con licencia argumentó, al acudir a emitir su voto, que se trató de acusaciones sin sustento y dijo 
que de haber pruebas de los señalamientos se tienen instancias legales a las que el denunciante puede recurrir. 
(Emmanuel Rincón, página 04) 
Milenio-Gana Asael Hernández dirigencia del PAN: (Janet Barragán, página 11) 

El Independiente-Gana Asael con tendencia del 2 por ciento: comisión: (Víctor Valera, página 02) 
El Reloj-Tendencia blanquiazul a favor de Asael Hernández: (Sergio Juárez, página 05) 
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El Sol de Hidalgo-ASAEL; nuevo DIRIGENTE del PAN-Hidalgo: (Redacción, Ojo: Política) 

Plaza Juárez-Gana Asael Hernández en el PAN: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 08A) 

Síntesis-Asael, virtual nuevo dirigente del PAN: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Asael Hernández, virtual dirigente estatal del PAN: (Juan Ricardo Montoya, página 03) 

Criterio-PRI, solución a conflicto en Ixmiquilpan: Pontigo: La sociedad de Ixmiquilpan está lastimada, vulnerada 

y arrepentida de haber entregado su confianza, a través del voto, a otro instituto político, es decir Acción Nacional, por 
lo que en la elección de ayuntamientos de 2016 en el PRI encontrará una respuesta a toda esa inconformidad”, afirmó 

Juan de Dios Pontigo Loyola. El secretario general del tricolor en Hidalgo aseguró que la ciudadanía de ese municipio y 
de otros va a votar por el partido en función de los resultados del gobierno. Sin atreverse a calificar la situación que 

atraviesa esta localidad del Valle del Mezquital, el priísta lamentó el descontento social que ha imperado, no sólo en los 
últimos meses, en el municipio gobernado por el panista Cipriano Charrez Pedraza. “Es un tema que deberá de aclarar 

perfectamente quien ejerce el poder y la autoridad en ese municipio. A nosotros en el partido, y en particular no me 

gusta juzgar y señalar el accionar de nadie, simplemente lo que hoy vemos es una sociedad de lastimada, vulnerada y 
arrepentida de haber otorgado su confianza a otro instituto político”, expresó. Hace una semana, granaderos de la 

Secretaría de Seguridad Pública de Hidalgo se enfrentaron a un grupo de horticultores en Ixmiquilpan, tras rescatar al 
subsecretario de Gobierno del Valle del Mezquital, Gerardo Canales y su secretario particular, Eduardo Portillo. Esto derivó 

en la detención de 10 pobladores, de los cuales dos fueron liberados este sábado, lo que generó que el alcalde de 

Ixmiquilpan realizará distintas movilizaciones tanto en la capital del estado como en la Ciudad de México para exigir su 
liberación. Charrez Pedraza ha acusado al secretario de gobierno, Fernando Moctezuma y al secretario de Salud, Pedro 

Luis Noble Monterrubio, de generar inestabilidad en el municipio, ambos militantes del PRI. A lo anterior, Pontigo Loyola 
indicó que esa respuesta “la tendrán que contestar la gente que vive en Ixmiquilpan, si hay alguien inconforme con cómo 

se está ejerciendo el poder en ese municipio, no es ningún funcionario público, ningún partido político, es la propia gente 
que vive y se lastima en su cotidianidad con los atropellos y excesos que se pudieran comentar en ese municipio”. 

Además, respaldó las manifestaciones de la sociedad, siempre y cuando, se den en un marco de paz y tolerancia 

respetando las instituciones públicas y a las demás personas del municipio. (José Antonio Alcaraz, página 059 

Milenio-PRD y Morena apelan a recuperar la confianza ciudadana: Los dirigentes en Hidalgo del Partido de la 

Revolución Democrática (PRD) y de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), coincidieron en que las propuestas 

políticas de sus respectivos institutos deberán marcar la diferencia para las elecciones del siguiente año para renovar la 
Cámara de Diputados del Congreso de la Unión. De acuerdo con los dirigentes de ambos partidos, la política debe 

recuperar la confianza ciudadana, al tiempo que se requiere aprovechar la oportunidad de establecer iniciativas claras 
para terminar con la corrupción e impunidad. El presidente del Comité Ejecutivo Estatal del PRD, Ramón Flores Reyes, 

calificó como fundamentales para las próximas campañas, las propuestas de los candidatos que postularán para 
contender por las siete diputaciones federales de la entidad. "Los candidatos deberán estar comprometidos con la gente, 

nuestro reto más grande es recobrar la confianza ciudadana y enfrentar exitosamente el proceso electoral. Las propuesta 

sin duda serán fundamentales y las basaremos en las necesidades y exigencias ciudadanas" expresó. Indicó que durante 
los próximos días realizarán el proceso interno de selección de candidatos, además de integrar la plataforma política 

mediante la que conformaran sus propuestas de campaña. "Las propuestas que presentaremos deberán ser claras y 
reales, fundamentadas, el partido debe estar cercano a la gente y sus necesidades, para nosotros es muy importante el 

apoyo para el desarrollo social y la reactivación del campo en la entidad". Agregó que la reciente renovación de sus 

estructuras municipales, fortalecerán al instituto político generando espacios de apertura, en los que también centrarán 
los trabajos en la recopilación de exigencias y demandas más sentidas. Este 18 de diciembre el PRD concluirá el registro 

interno de candidatos, para los que aseguró cuentan con buenos perfiles que cuentan con el respaldo de la militancia y 
de una parte importante de la ciudadanía de las distintas regiones del estado. Al respecto el dirigente estatal de Morena, 

Andrés Caballero Cerón, rechazó que el partido sea una fuerza política débil e informó que actualmente realizan foros 

para armar la plataforma electoral, que incluye iniciativas legislativas para combatir la corrupción e impunidad, la ausencia 
de sanción a acciones ilícitas a gobernantes y autoridades. "Se tiene que barrer de tajo con la simulación con la que se 

gobierna. La única salida para la crisis en la que se encuentra México, es construir una democracia verdadera que permita 
garantizar la participación de los ciudadanos en la vida pública. La honestidad y transparencia serán primordiales" 

sostuvo. Indicó que la única debilidad del partido frente a los demás institutos políticos, es el recurso público al que 
tendrán acceso para los próximos comicios. "En Morena hay propuesta, proyecto y nuestra debilidad son los recursos 

con los que cuenta, nos coloca en desventaja frente a dirigentes y paridos inmorales que utilizan recursos públicos para 

captar el voto". Informó que Morena, emitió la convocatoria para la postulación de candidatos a Diputados Federales por 
el principio de mayoría y representación proporcional. Se realizaran asambleas distritales para su elección definitiva. 

"Platearemos los mejores hombres y mujeres con candidato propios, cuatro mujeres y tres hombres, tres serán externos 
y serán las asambleas quienes definirán a los abanderado en la próxima contienda del 7 de julio de 2015". Caballero 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

4 de 22 

Cerón, puntualizó que basaran sus estrategias electorales en las propuestas que garanticen el Estado de Derecho. "Somos 

un partido nuevo pero con muchas fortalezas, tenemos proyectos, propuestas, hombres y mujeres decididos a organizar 

a nuestro pueblo y a convertir a Morena en el instrumento de transformación política, social y económica del país". 
Actualmente están en proceso distintos foros que en las cabeceras distritales federales de Hidalgo, mediante los que 

proyecta consolidar la propuesta política. (Janet Barragán, página 06) 

Crónica-Expone Moreno Abud intervención de Asael: Denunció Alejandro Moreno Abud, candidato a la dirigencia 
estatal del Partido Acción Nacional (PAN) supuestas irregularidades durante el desarrollo de la campaña interna y el 

proceso interno por parte del exalcalde Asael Hernández. Explicó que de forma alevosa la policía municipal de Tezontepec 
de Aldama instaló un retén, donde fue detenida la representante de su planilla, Irma Chávez, porque supuestamente el 

coche que conducía era robado, motivo por el que no la dejaron llegar a su casilla. Puntualizó que estas acciones fueron 
enfocadas a inflar la urna instalada en ese municipio, por ello militantes del lugar favorecerán a Hernández Cerón. “En 

Tizayuca detuvieron un coche sin placas, con personas del estado de Guerrero con recursos económicos, tenían la 

consigna de comprar votos”. Consideró que debe reflexionarse al interior del instituto político sobre las situaciones 
registradas durante el desarrollo del proceso interno para la elección del liderazgo estatal. Acusó que la entrega de 

dinero, varillas y cemento, es una de las características de Asael Hernández, desde que inició el proceso. GANADOR. Al 
cierre de la presente edición el comisionado presidente del proceso interno, Pablo Gómez López, informó que con más 

de 100 votos; es decir, el 2 por ciento de la militancia, ganó la presidencia estatal del partido el alcalde con licencia Asael 

Hernández, por lo cual las tendencias son irreversibles y será este lunes cuando de forma oficial se confirmen los 
resultados. 

 (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Integra PRI comités de Acción Femenil: Con el compromiso y liderazgo del presidente Enrique Peña y del 

gobernador Francisco Olvera están los elementos para que México salga adelante, manifestó Ricardo Crespo Arroyo, 

presidente del PRI en Hidalgo, después de que la secretaria general de la Confederación de Trabajadores de México 
(CTM) en el CEN, Gloria Carrillo Salinas, tomó protesta a los 84 comités municipales de Acción Femenil. Crespo Arroyo 

convocó a la militancia a salir al encuentro con los ciudadanos y expuso el compromiso que tiene con ellos el 
Revolucionario Institucional, así como la convicción de hacer bien las cosas para mejorar educación y seguridad en 

México. Promover la paz social en Hidalgo, con una sociedad más organizada y mayores alternativas de desarrollo. Con 

la equidad de género, que incita la participación de más mujeres en la vida política, de manera que tienen mayores 
posibilidades de ser postuladas. Reconoció el empeño, pasión y ganas con las que realiza su trabajo el  secretario general 

de la CTM en Hidalgo, Jesús Priego, a quien puso como ejemplo para que otros priistas hagan lo que les corresponde 
desde su trinchera. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Renuevan la estructura femenil dentro del PRI: (Redacción, página 11) 
El Sol de Hidalgo-RENOVÓ CTM ESTRUCTURA femenil: (Redacción, Ojo: Política) 

Uno más Uno-CTM renueva su estructura femenil: (Redacción, página 04) 

El Independiente-Darán 33% de financiamiento público a candidatos independientes: Para el financiamiento 
público, los candidatos independientes en Hidalgo serán considerados como un partido de nuevo registro, por lo que el 

33.3 por ciento de prerrogativa será distribuida igualitariamente entre todos los aspirantes a cada elección, ya sea de 

gobernador, diputados y alcaldías. En el supuesto de que un solo candidato, fórmula o planilla obtenga su registro para 
cualquiera de los cargos, no podrá recibir financiamiento que exceda de 50 por ciento. Además, el financiamiento privado 

“estará formado por las aportaciones que realicen el candidato independiente y sus simpatizantes, el cual no podrá 
rebasar, en ningún caso, el 10 por ciento del tope de gasto para la elección de que se trate”. Los candidatos ciudadanos 

“tienen prohibido recibir aportaciones y donaciones en efectivo y en especie, así como de metales y piedras preciosas, 

por cualquier persona física o moral”. Así lo establece el código electoral para Hidalgo que analizan los diputados locales 
y que establece reglas para que los ciudadanos accedan a estas candidaturas. No procederá en ningún caso “el registro 

de candidatos independientes por el principio de representación proporcional; y tampoco la asignación de diputados, 
síndicos y regidurías por la misma vía”. Cédulas de respaldo Para las candidaturas independientes de gobernador de 

Hidalgo, es necesario cédula de respaldo con firmas equivalentes al 3 por ciento de la lista nominal y estar integrada por 
electores de por lo menos 43 municipios. Para las fórmulas de diputados de mayoría relativa, “la cédula de respaldo 

deberá contener la firma de ciudadanos equivalente al 3 por ciento de la lista nominal, correspondiente al distrito en 

cuestión”. Deberá estar integrada por ciudadanos “de por lo menos la mitad de las secciones electorales que representen 
el 1.5 por ciento de electores que figuren en la lista nominal en cada una de ellas”. Para la planilla de integrantes de los 

ayuntamientos de mayoría relativa, “la cédula de respaldo deberá contener cuando menos la firma de una cantidad de 
ciudadanos equivalente al 3 por ciento de la lista nominal del municipio”. Las firmas no serán computadas “cuando tengan 

nombres falsos o sean de ciudadanos que no vivan en la entidad, municipio o distrito electoral”. Procesos de selección 
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El proceso de selección de los candidatos independientes comprende las etapas de convocatoria, actos previos al registro, 

obtención del apoyo ciudadano y aceptación de la candidatura. El aspirante deberá acreditar “la creación de la persona 

moral constituida como asociación civil y tendrá que darse de alta ante el Sistema de Administración Tributaria”. A partir 
de que obtengan la calidad de aspirante, podrá recabar el porcentaje de apoyo ciudadano a través de la radio y televisión, 

siempre que no incurra en actos anticipados de campaña. Para ello, los aspirantes a candidatos independientes para el 
cargo de gobernador contarán con 60 días; diputados 45 días; y ayuntamientos 30 días. Son actos para recabar apoyo 

reuniones públicas, asambleas, marchas. Obligaciones de candidatos independientes No aceptar ni utilizar recursos 

de procedencia ilícita para obtener el apoyo ciudadano Abstenerse de recibir aportaciones y donaciones en efectivo y en 
especie, así como metales y piedras preciosas de cualquier persona física o moral. Rechazar toda clase de apoyo 

económico, político o propagandístico proveniente de extranjeros o de ministros de culto de cualquier religión, así como 
de las asociaciones y organizaciones religiosas (Víctor Valera, página 03) 

El Reloj-Entrega Olvera títulos de propiedad: En el marco de la entrega de títulos de propiedad y documentos 

agrarios ejidatarios de la zona metropolitana de Pachuca, el gobernador Francisco Olvera Ruiz dio a conocer que se 
construirá una planta tratadora de aguas residuales en la comunidad de Santiago Tlapacoya en Pachuca, y de forma con-

junta, una similar que proveerá de este servicio a la Ciudad del Conocimiento y la Cultura. En este sentido, el mandatario 
estatal exhortó a los beneficiarios a conservar su tierra, "ya que contar con un certificado parcelario, liga de manera muy 

directa al ejidatario con su tierra y con su derecho de propiedad". Por tal motivo, invitó a los ejidatarios a no vender la 

tierra, ya que de la mano con la Ciudad del Conocimiento y la Cultura, “vendrán diversos proyectos para los productores 
agrícolas, mismos que detonarán un círculo virtuoso para sus familias. Cabe mencionar que en el evento, Olvera Ruiz 

entregó de manera simbólica 18 documentos agrarios y dos títulos de propiedad, de los más de 500 que se otorgaron 
en total. Por su parte, Erick Zamora Arteaga, delegado en la entidad del Registro  Agrario Nacional (RAN), informó que 

recientemente se entregaron 450 títulos de propiedad en el Altiplano, así como los más de 500 que en esta ocasión se 

entregaron en Santiago Tlapacoya, con los que sumarán aproximadamente 30 mil hasta el cierre de este 2014. 
Finalmente, el comisariado ejidal de Santiago Tlapacoya, Héctor Ignacio Salinas Ortega, refirió que siempre existió la 

certeza de que gracias al apoyo y gestiones del gobierno estatal, "en reciprocidad, hemos acordado los ejidatarios, el 
donar casi una hectárea, para lo que será la planta de tratamiento de agua de la Ciudad del Conocimiento y la Cultura".  

(Sergio Juárez, primera plana) 

I N S T I T U C I O N E S      E L E C T O R A L E S 
Crónica-Adelanta INE en proceso de selección; comicios: Avanza el Instituto Nacional Electoral (INE) en el proceso 
de selección que actualmente realiza para los cargos de supervisiones y capacitadores electorales rumbo al proceso 

electoral del 2015. Informó el vocal de Capacitación y Educación Cívica, del INE, Pedro del Ángel Badillo, sobre el Distrito 
01, con sede en Huejutla, que hasta la fecha tienen alrededor de 400 aspirantes registrados en las bases de datos para 

ocupar los puestos de supervisor y capacitador. No obstante, señaló que los interesados aún pueden inscribirse, toda vez 
que el plazo para hacerlo se vence el 17 de diciembre del año en curso, así que dijo que tienen algunos días de los que 

resta de la semana para entregar la documentación requerida. Indicó que las expectativas son la captación de un total 

no menor a 550 aspirantes a supervisores y capacitadores electorales, quienes tendrán un horario de atención por parte 
de la vocalía de las nueve de la mañana a cinco de la tarde. De Ángel Badillo se espera que una vez concluido el 

reclutamiento se tengan ya preparados un total de 23 supervisores y 118 capacitadores electorales, quienes participarán 
en la organización de los comicios federales que se avecinan para este 2015 y que atenderán los 13 municipios de la 

Sierra y la Huasteca de este distrito. Exhortó a quienes aún estén interesados a que acudan por mayor información a las 

oficinas del INE. (Salomón Hernández, página 10) 

P L A N O      E S T A T A L 
Criterio-Por buen camino combate a la opacidad, dice ASEH: Para la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo 

(ASEH) 2014 fue un año en el cual se comenzó a atender el principal factor que causaba problemas a los municipios a la 
hora de rendir cuentas: la falta de control interno. La primera acción para erradicar la opacidad fue la firma de un 

convenio con los 84 ayuntamientos, 63 áreas del sector gubernamental y 43 organismos descentralizados municipales, 
quienes junto con la Secretaría de la Contraloría fueron orientados y capacitados a través de un manual de control 

interno. En entrevista, José Rodolfo Picazo Molina, titular de la ASEH, señaló que la falta de un control interno en el 

manejo de los recursos originaba que los informes de las auditorías salieran desfasados, pues era tan grande el 
desconocimiento que las autoridades municipales ignoraban sus funciones. “Es de vital importancia esto del control 

interno y al no darse en los municipios les acarreaba muchos problemas e irregularidades en sus cuentas, pues incluso 
no sabían quién es el responsable de hacer las licitaciones, vigilar la ejecución de la obra o el responsable de los trámites 

para liberar los recursos, hasta este grado estaba el descontrol”, señaló Picazo Molina. Estas funciones eran relegadas 
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sólo los tesoreros y directores de obras públicas, dejando fuera al contralor y directores de desarrollo económico del 

municipio. El problema era tal que derivaban en observaciones. “Encontramos pagos por trabajos facturados, no 

ejecutados, es decir, que muchas veces las obras las reportan que están a 100 por ciento en lo físico y financieramente, 
pero cuando se iba a hacer la auditoría, encontrábamos que la obra apenas iba a 5 por ciento”, indicó el funcionario. A 

la par, este año la ASEH implementó por primera vez el Índice Municipal de Rendición de Cuentas (IMRC), de 0 a 100 
por ciento, con el cual evalúan la calidad de la información de los informes trimestrales, con los cuales se elaboran las 

auditorias anuales. En el primer trimestre (enero-marzo) los ayuntamientos peor calificados por el IMRC fueron 

Acaxochitlán, Emiliano Zapata, Huehuetla y Tlahuelilpan, así como el organismo operador del sistema de agua en El 
Arenal, los cuales tuvieron 0 por ciento de calificación, es decir que el contenido de su información fue muy deficiente. 

Le siguieron los municipios San Bartolo Tutotepec, Tolcayuca y Molango de Escamilla con una calificación de 2, 0.74 y 
1.85 por ciento, respectivamente. El ayuntamiento de Atitalaquia fue el único que obtuvo 100 por ciento de esta 

acreditación del programa. En el segundo trimestre (abril-junio) los municipios Emiliano Zapata, San Bartolo Tutotepec 
y Tepetitlan obtuvieron cero de la evaluación, pues ni siquiera entregaron este segundo informe, situación que les valió 

una multa de 15 mil 941 pesos. De acuerdo con la publicación en su portal de internet, también obtuvieron calificaciones 

reprobatorias los municipios La Misión, con 21.58; Tepeapulco, con 51.49; Mineral del Monte, 53.98 y Acaxochitlán con 
64.68 por ciento. Finalmente, en el último informe trimestral, correspondiente a julio-septiembre, los municipios 

Tlanchinol, Tepeapulco, Ajacuba, Emiliano Zapata, Jacala de Ledezma y San Bartolo Tutotepec fueron reprobados pues 
ninguno alcanzó 70 por ciento. De los 84 municipios restantes, 53 obtuvieron una calificación de la calidad del contenido 

de sus informes de entre 70 a 99 por ciento; y sólo 25 cumplieron en 100 por ciento con el contenido de sus informes. 

Según Picazo, gracias a la evaluación del IMRC y el manual de control interno, se mejoró la calidad y contenido de la 
información que se proporcionan a la ASEH los sujetos obligados. Anteriormente este programa de evaluación no existía, 

por lo que los responsables de los municipios sólo cumplían con la entrega del informe trimestral, aunque su contenido 
era deficiente. “Nosotros tenemos la facultada de hacer una revisión de los documentos y por eso sacamos el IMRC y en 

el primero que publicamos muchos municipios tuvieron cero porque es muy deficiente su información”, señaló el auditor. 
(José Antonio Alcaraz, página 06) 

Crónica-Van menos a quejarse en CDHEH: Las cifras de la Comisión de los Derechos Humanos del Estado de Hidalgo 

(CDHEH) registran una disminución en el número de quejas iniciadas; por lo tanto, posibles recomendaciones pudieran 
ser emitidas por el organismo público autónomo. Hasta el décimo mes de 2014, Derecho Humanos reportó 993 quejas, 

cifra inferior a las mil 335 reportadas durante 2013. La reducción coincide con la llegada de José Alfredo Sepúlveda Fayad 

al frente de ese organismo, pues en 2012 el número de ciudadanos que se acercó a presentar una queja contra 
funcionarios públicos alcanzó los mil 443. A lo largo de la historia de la CDHEH se había reportado un crecimiento en el 

número de quejas, sin embargo, en ese año decayó la incidencia. No obstante, el número de recomendaciones se 
incrementó en 48, aunque 64 por ciento de ellas no fueron aceptadas por las autoridades imputadas de cometer 

violaciones a los derechos humanos. Conforme a las estadísticas del organismo, fue en 2008 cuando se enviaron ocho 

recomendaciones, en su mayoría a instituciones dedicadas a la impartición de justicia. De acuerdo con resoluciones de 
transparencia, la mayoría de los asuntos abordados están atendidos por la policía estatal, los servicios de la Secretaría 

de Salud y de Educación Pública. En una mayoría de casos, según la estadística de octubre, se emiten invitaciones a 
funcionarios públicos para evitar agredir a los contribuyentes y atenderlos de manera correcta. (Jorge Martínez, 

página 08) 

Milenio-PRI no debe confiarse en las elecciones, dice Fayad: El Partido Revolucionario Institucional cuenta con 
una buena base en Hidalgo y en todo el país, un factor que le otorga fortaleza, pero es insuficiente y no debe ser motivo 

para confiarse de un triunfo contundente en las elecciones de 2015, consideró el Senador de la República por Hidalgo, 
Omar Fayad Meneses. De acuerdo con el legislador, actualmente las elecciones las ganan las propuestas y los candidatos 

que deberán conformarse equilibradamente con perfiles probados y nuevos perfiles. "La elección la asegura el candidato, 

la propuesta, el partido, la estructura, el trabajo en campaña, somos el partido con mayor estructura no solo en Hidalgo 
sino en el país, y así hemos perdido. No hay que confiarse en la estructura, es el partido que mejor la tiene, pero no es 

suficiente, hoy es necesario elegir buenos candidatos", expresó. En entrevista para MILENIO, indicó que el PRI puede 
elegir bien los cuadros o lanzar nuevos valores, y reiteró en la importancia de que se incluyan cuadros experimentados 

y nuevas caras. "La gente quiere ver nuevas caras siempre, mujeres, jóvenes, una elección tiene que mirar hacia todos 
los ángulos de la sociedad". En entrevista Fayad Meneses aseguró que el PRI es el partido que más aspirantes capacitados 

y con perfil reúne para el tipo de cargos de elección popular para el próximo año, sin embargo indicó que la crisis de 

imagen y credibilidad compete a todos los partidos políticos. "Esto no es de un solo partido, involucra a todas las 
instituciones públicas emanadas de cualquier partido, esto se ha venido fraguando porque hay grupos radicales que van 

atrás de cada problema y movimiento, haciendo una serie de señalamientos, pero es una crisis de partidos políticos no 
de hoy, viene de años atrás", expresó. Puntualizó que el trance político y social que se vive en el país obliga a los 
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institutos políticos a cambiar sus estrategias para evitar, incluso, su desaparición. Auguró que producto de esta crisis, en 

el 2050 no existirán los partidos políticos existentes y subrayó que los partidos deben dar seguimiento y vigilancia a todos 

sus candidatos. "Para que sigan existiendo los mismo partidos políticos va a tener que realizarse un gran trabajo, primero 
de blindaje, un gran esfuerzo para que no se corrompan los candidatos que propongan los partidos y deberán vigilarlos 

en general. Deberán redoblarse los mecanismos de control de confianza de sus candidatos, para evitar casos como el 
del alcalde de Iguala; Guerreo, José Luis Abarca, para que no caigan en casos de corrupción que ahora generaliza los 

señalamientos a toda la clase política". El ex alcalde de la capital hidalguense, subrayó que los políticos son los principales 

actores que deben contribuir para erradicar la crisis de credibilidad con acciones que demuestren que su trabajo se centra 
en el bien común y no en intereses meramente personales. "Los políticos hoy tenemos una gran obligación de 

verdaderamente demostrar todo lo que hacemos es para la gente, para que regrese la credibilidad y regrese la imagen. 
No todo está perdido pero si hay que trabajar muy duro en ello". Reiteró que el papel de los candidatos del PRI a 

Diputados Federales ante el hartazgo ciudadano, deben cumplir con perfiles honorables, garantizados a través de 
mecanismos de control, para que los partidos sean el primer filtro; además de contar con el compromiso y aval de la 

dirigencia partidista. Advirtió que en la actualidad la ciudadanía centra sus preferencias electorales en las personas, más 

que por los partidos políticos por lo que se deben elaborar estrategias más acordes al acercamiento con la sociedad. 
(Janet Barragán, página 06) 

Crónica-Reestructuran a la CNOP para enfrentar comicios en el 2015: Total reestructuración de la 

Confederación  Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), previo al desarrollo de  las elecciones federales de 2015 
en Hidalgo, afirmó el dirigente estatal del organismo, Ramón Vicente Diez. En los primeros cuatro meses al frente del 

sector se tomó protesta al cuadro básico del organigrama de los 11 movimientos que lo integran, por tanto ya se trabaja 
en los 84 municipios del estado. Aclaró que los periodos de los comités municipales están vencidos, por lo que no puede 

hacerse una elección, pero se nombran delegados especiales con facultades de secretarios generales. “Se hacen 
revisiones y evaluaciones a través de la Secretaría de Organización y Vinculación en cada uno de los municipios con los 

18 delegados distritales, para seleccionar a los mejores perfiles”. Señaló que a finales de enero de 2015 deberán contar 

con total cobertura y presencia en los 84 municipios, renovados los cuadros y fortalecidos. “Para el dirigente del PRI, 
Ricardo Crespo, debe mantenerse la unidad partidista, atender y escuchar cada uno de los planteamientos”. El líder de 

la CNOP indicó que la sociedad ya no quiere discursos sino resultados ante cada una de sus peticiones, para ello visita 
los municipios. Agregó que hay un acercamiento con los diferentes sectores que conforman el organismo, así como con 

los líderes sindicalistas que se suman a estas acciones partidistas. Vicente Diez destacó que la CNOP será la organización 

más fuerte y con mayor presencia en la entidad, lo que permitirá otorgarle un buen número de votos al PRI en el 2015. 
(Alberto Quintana, página 05) 

P L A N O      M U N I C I P A L 
Crónica-Apuesta capitalina será por la cultura para 2015: Como parte de las acciones para mejorar en el tema 
cultural en Pachuca, el alcalde Eleazar García Sánchez señaló que el año entrante será de vital importancia en la 

promoción de éste rubro. Informó que desde el presente año se puso especial atención en fortalecer áreas como arte y 

cultura, por ello ha sido posible que durante el año que está por concluir se intensificara la labor en dicho ámbito. Recordó 
que por ejemplo se comenzó con la reconstrucción de la Casa de la Cultura, la cual contará con más salas donde se 

impartirán distintos tópicos de la cultura para favorecer a la sociedad capitalina. Añadió que ese proyecto es de vital 
importancia para el impulso de la cultura en la ciudad, al señalar que será un espacio muy completo donde podrán 

desarrollarse distintas facetas del arte y la cultura. De igual forma García Sánchez afirmó que se trabajará en el tema del 
Centro Cultural El Reloj, que marca uno de los proyectos más importantes de la presente administración municipal y que 

sin duda vendrá a fortalecer la cultura en la ciudad. Con el espacio en el que se trabajará el año entrante, dijo que 

Pachuca será parte fundamental en la cultura del estado además de que se tendrá la posibilidad de ser la capital cultural 
de Hidalgo. Finalmente estableció que el ayuntamiento se mantendrá con el impulso a este rubro como se ha hecho el 

presente año con el propósito de brindar todas las condiciones para el desarrollo de la cultura.  (Milton Cortés, página 
08 
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COLUMNAS     POLÍTICAS     LOCALES 
Milenio-Intelecto opuesto… 

 
¿Se renovaron los partidos? 

 
Con el cierre de año se cerraron ciclos al interior de los partidos políticos en Hidalgo; con el surgimiento de las tres 

nuevas expresiones nacionales, los nuevos partidos, los tradicionales como PRI, PAN y PRD han tenido que realizar 

modificaciones sobre la marcha, elecciones internas, toma de decisiones que implica mover grupos y definir planes 
electorales, con miras a lo que será el proceso federal de 2015. A ellos su sumaron en la misma medida Movimiento 

Ciudadano, Nueva Alianza y el Partido Verde Ecologista de México; sólo el Partido del Trabajo parece haberse guardado 
los procesos de incipiente democracia para mejor ocasión. Y es que ante la llegada de una nueva elección, la de mitad 

de sexenio federal, la opinión pública mantiene muy malas calificaciones sobre los partidos políticos y sus representantes 
en todo el país. La acción de reinventarse parece ser de menos un paliativo al castigo por abandono a la población, cosa 

que en cierta medida sí han hecho todos los institutos políticos y en alguna medida todos los representantes populares. 

En Hidalgo, las dirigencias de prácticamente todos los partidos ya han sido o están en proceso de ser renovadas, así 
como sus principales organizaciones y estructuras, así como sus comités municipales y por ende, la toma de 

determinaciones irá en torno a quienes se queden a cargo y al mando de los grupos políticos en la entidad. Los primeros 
en realizar adecuaciones y conforme a sus estatutos nacionales y aprobación de documentos en su CEN fueron los del 

PRI, quienes desde la mitad del año iniciaron el proceso de renovación de oficinas municipales, luego de algunas 

organizaciones del partido, posteriormente vendrá su convocatoria para candidatos el 21 de diciembre, registros y 
posiblemente cambio de dirigente para principios de 2015. Después le siguió el PRD que a pesar del vendaval político y 

social provocado por el caso Iguala y Ayotzinapa, sobrevivieron a procesos internos tanto a nivel nacional como en el 
estado, siendo electo su nuevo dirigente, así como los nuevos encargados de las áreas que integran el secretariado del 

partido. A ello, se sumará la elección de candidatos, en donde se determinó ir en solitario, sin alianzas, para la elección 
de 2015. Apenas ayer, el PAN en Hidalgo parece haber vivido uno de esos episodios inhóspitos de democracia pues de 

un zarpazo le quitaron el control del partido al grupo tradicionalista y de aparente “derecha moderada” que mantenía el 

poder en el blanquiazul desde por lo menos el año 2000 a la fecha. Tras elegir a su nuevo dirigente, Asael Hernández 
Cerón, tendrán que definir el rumbo para 2015, con candidaturas a diputados federales y con miras a ascender de nuevo 

en el escalafón político del estado en donde pasaron de ser la segunda fuerza a ser la cuarta. ¿Les alcanzará a los demás 
partidos con los cambios que están realizando? ¿Los nuevos dirigentes responderán a la exigencia ciudadana? ¿Los 

nuevos partidos estarán a la altura de la situación nacional y estatal?, esperemos que sí. 

 
(Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

 
Alianzas 2015 

 
El Partido de la Revolución Democrática (PRD), pagó su primer factura, consecuencia de admitir en sus filas e impulsar 

a personas vinculadas al crimen organizado. En las elecciones del 2015, en las que se renovarán las 500 diputaciones 
federales, el partido, del que se apoderó la tribu de Los Chuchos, competirá solo. Sus tradicionales aliados electorales 

dieron la espalda al sol azteca; lo evidente de la decisión, es que ninguno de los partidos quisieron "contaminar" sus 

filas, pues después de los hechos ocurridos en Iguala, Guerrero, el PRD "apesta" a Abarca. El Partido Acción Nacional, 
que en los recientes procesos había integrado fórmulas electorales con el perredismo, fue contundente en su negativa. 

A pesar de que los presentes, no son los mejores tiempos para el PAN, en el blanquiazul, su dirigencia valoró el riesgo 
de aliarse con el sol azteca y "cargar" en su equipaje las negativas e implicaciones que esto generaría, o asumir el riesgo 

electoral de ir solos a las urnas; en Acción Nacional se fueron por la segunda vía. Movimiento Ciudadano, "eterno" aliado 

del perredismo, tomó la decisión con anterioridad y sin presionarse por los tiempos del cronograma electoral, dieron un 
rotundo no a integrar una coalición con la expresión de la que se apoderaron Ortega, Zambrano y Navarrete. Incluso, el 

Partido del Trabajo, instituto con el que el sol azteca logró regidurías, alcaldías, diputaciones y gubernaturas, esta vez 
rompió el vínculo electoral con la dirigencia perredista, y pese a que el registro del PT podría estar en riesgo, optaron 

por rechazar todo acuerdo con la izquierda infiltrada por el crimen. Así las cosas, sin aliados rumbo al 2015, el PRD 
deberá estar preparado para el pago de una segunda factura, que muy posiblemente será la más cara. El sentido común 

indica, si los "eternos" aliados electorales le dieron la espalda al PRD ¿Por qué los electores no habrían de reaccionar de 

la misma manera? Pero en general, el escenario es incierto para todos los partidos políticos, la ciudadanía pensará dos 
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o más veces al momento de cruzar una boleta, por tanto, ninguno de los partidos que participan en el actual proceso 

tiene los "vientos a su favor". El escenario para la izquierda resulta mucho más complicado, sobre todo porque las 

expresiones se dividieron, a tal grado de dar surgimiento a partidos como el de MORENA (Movimiento de Regeneración 
Nacional), que será el enemigo número uno del actual PRD en decadencia. 

 
(Edmundo Pineda, página 07) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
PRI, candidaturas foráneas 

 
Todo indica que para el Partido Revolucionario Institucional (PRI) los distritos de Huejutla y Tulancingo serán por 

condiciones diferentes apropiados para colocar en ellos dos de las candidaturas de género como ya sucedió hace tres 

años en el segundo de ellos y en Ixmiquilpan donde los sacrificados aun cuando ya había sido postulados Enrique Macedo 
Ortiz y Roberto Pedraza Martínez. En Tulancingo no obstante que la lista de aspirantes varones creció a cuatro y hay 

manifestaciones de que no quieren una candidatura foránea parece que la directora del Consejo Nacional de Fomento 
Educativo (Conafe) Carolina Viggiano Austria lleva la delantera por sobre Jorge Márquez Alvarado, Luis Alberto Marroquín 

Morato, Jorge Rosas Ruiz y José Alberto Narváez Gómez. Lo único que tal vez cambiaría el escenario es un acuerdo de 

impulsar a uno de los aspirantes lo que garantizaría aumentar las probabilidades de triunfo aún con la resistencia que 
pueda poner el Clan Sosa a través del Partido Acción Nacional (PAN) y el Partido Encuentro Social (PES) que analiza la 

posibilidad de postular a Azael Bracho que atraería un buen porcentaje de voto de agrupaciones sociales y religiosas no 
católicas. En Huejutla la campaña que emprendió el ex diputado local Joel Nochebuena Hernández de “Un Huasteco para 

la Huasteca” no le sirvió para alterar las preferencias y la fórmula para ese distrito lo pueden integrar Geraldina García 
Gordillo que ha realizado un serio trabajo de posicionamiento y Carmen Azuara Castelán. La tarea de convencimiento 

que tendrá que efectuar el PRI será complicada en Tulancingo porque Jorge Márquez mantiene un activismo importante 

en los últimos meses y cuenta con una estructura en todo el distrito que aseguran sus cercanos es suficiente para efectuar 
una campaña ganadora, por lo que hace a Huejutla la mayoría de los cuadros ya aceptaron la decisión. 

 
(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Vocales Extraviadas… 

 
Lo que viene 

 
Una vez que el listado final de precandidatos priistas a diputados federales es público, surgen nuevas incógnitas respecto 

a sus integrantes. Entre las más evidentes está saber ¿cuándo y cómo vendrán los relevos en el gabinete estatal? Según 

el listado que presentó en exclusiva las Vocales Radio este miércoles 10 de diciembre, hay por lo menos cinco secretarios 
inmersos en el proceso priista de selección de candidatos a diputados federales. Aquí viene la primera certeza: los 

cambios son inminentes, pero ahora sí habrá oportunidad para nuevos activos políticos, hombres y mujeres con 
trayectoria pero integrantes de una nueva generación. Incluso, no debemos descartar sorpresas, por así llamar a los 

nombramientos. De entrada, que el presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, Ricardo Crespo, sea designado 

candidato abre un amplio espectro a la especulación sobre la identidad de sus sucesor. Aquí podemos decir que ya 
retumba en los pasillos de la sede tricolor el nombre de la diputada federal Mirna Hernández. Si es cierto que Pedro Luis 

Noble será candidato la Secretaría de Salud quedará acéfala, pero el actual funcionario, según los escenarios oficiales, 
es más visto como nuevo secretario de Gobierno, esto a la salida de Fernando Moctezuma como candidato por Tula o 

por la vía plurinominal. Es claro que la Secretaría de Gobierno es la posición política más importante de la administración, 

detrás de la gubernatura y hacia ella se enfilan varios nombres como el de Aunard de la Rocha, secretario de Finanzas, 
quien a su vez dejaría su responsabilidad en manos de Pablo Pérez; Mario Souverbille, director jurídico del estado es otro 

de los activos del gobernador Francisco Olvera para ocupar la eventual vacante. En la Secretaría de Desarrollo Social es 
un secreto a voces que Geraldina García no regresará a su oficina en enero porque atenderá el llamado de su partido 

para contender por el Distrito I Huejutla. García Gordillo tendrá que sortear la aduana que un grupo de priistas locales 
encabezados por el diputado federal Darío Badillo construyeron bajo la máxima “La Huasteca para los huastecos”. Salvó 

este detalle, ¿quién sería el nuevo titular en Desarrollo Social? Un enroque desde otra secretaría, tal vez. Dicen los que 

saben que ahí la juventud se impondrá. Desarrollo Económico: Pablo Maauad, el secretario está dentro de los listados 
en Tula; sin embargo, su capacidad operativa y cercanía con el mandatario hacen que las apuestas se inclinen por una 

nueva responsabilidad en el gabinete. Discreta, para muchos gris, Mayka Ortega es identificada bajo el sello de la Casa 
Viggiano. En los últimos meses muchas veces escuché que si estaba en las mediciones era por un pago político a esa 
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corriente interna y que si la directora nacional del Conafe y primera dama de Coahuila aparecía entre los candidatos, 

Ortega quedaba descartada automáticamente. Parece que esto no sucederá. Es muy probable que Mayka logre la 

candidatura, al menos una suplencia en las próximas elecciones federales y tendríamos así otro espacio para ocupar en 
la Secretaría del Trabajo. Más escenarios surgirán a raíz del listado priista, pero ahora sí ya es cuestión de días para 

conocer el desenlace de esta historia. 
 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

Deportado 
 

Adán Cortés llegará a México de un momento a otro desde Noruega, país que decidió deportarlo luego de ser detenido 

por alterar el orden público durante la ceremonia de entrega del premio Nobel de la Paz. Cortés, identificado como 
estudiante universitario, estaba condenado a pagar una multa (que un anónimo depositó en su favor) y estaba siendo 

sometido a un proceso que a final de cuentas concluyó con el anuncio de su regreso forzado a México. El joven buscaba 
atraer la atención sobre el caso de los desaparecidos en Ayotzinapa, algo que a mi juicio no logró por una sencilla razón: 

en todo el mundo se sabía de la molestia social por un crimen tan perverso como el asesinato de los estudiantes 

normalistas. Entiendo la indignación de Cortés, pero me parece que llegó muy tarde al asunto, pues evidentemente el 
clamor social no es un tema escondido, ni ajeno a los medios de comunicación ni a las sociedades de otros países. Me 

parece que los 15 minutos de fama le costarán caro a Adán Cortés. Para empezar, temo que en Europa esté fichado 
como un activista político indeseable. Cuando llegue a México, si no es que lo ha hecho ya, no tendrá mucha cabida 

dentro de los partidos políticos (si es que quisiera sumarse a uno), y me parece que si decide continuar sus estudios 
estará bajo la muy atenta lupa de las autoridades universitarias. Y en cuanto a un empleo en la iniciativa privada, también 

veo sus limitantes. A final de cuentas Adán Cortés, a mi juicio, está condenado a militar en las filas de grupos más o 

menos radicales. Y creo que de allí no avanzará más. Quería llamar la atención y lo logró. Pero me parece que le saldrá 
el tiro por la culata. 

 
(Manuel Baeza, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

 
El PAN sigue retrocediendo 

 
Un cochinero, como en su momento el PRD sufrió de las ansias de poder de grupos y tribus, es ahora el Partido Acción 

Nacional quien nos regresa a los tiempos de los caciques y la alquimia electoral. Ayer, los panistas eligieron a su nueva 

dirigencia estatal, en medio de las ansias de un empresario que no ha dejado de gastar millones de pesos para fortalecer 
una imagen nula, de quien no sabe siquiera hilar palabras en público: Erick Marte. Un político más parecido al priísta 

cacique que no siente pena en gastar para mejorar su imagen dejó de nueva cuenta ayer constancia de lo que puede 
lograr el dinero. Comprador de conciencias, Erik Marte logró que ayer el alcalde de Tezontepec, Asael Hernández, lograra 

un triunfo por apenas 75 votos. Tanta es su ansia de ser “gobernador” que Erick Marte convocó ayer a una rueda de 

prensa para decir que ganó su gallo. Falta, dice el perdedor, Alejandro Moreno, esperar el resultado oficial, pero es 
momento también de analizar qué hizo mal y qué requiere el partido. Por lo pronto, Acción Nacional, como en los últimos 

años, es presa de las ambiciones de grupos, quienes por años han visto al partido como un trampolín fácil o una caja 
fuerte. No cabe duda que entre más crecen los partidos de oposición más se parecen al PRI de siempre, ese PRI que 

usaron como bandera, que señalaron de corrupción y de quien han aprendido sólo lo malo. 

 
(Jorge Ávila, página 02) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

: Que quien dio la campanada política del fin de semana fue el ex presidente municipal de Tezontepec de 

Aldama, Asael Hernández Cerón, virtual ganador de las elecciones internas para dirigente del PAN en Hidalgo, con 
lo que se pone fin a más de una década de dominio de un mismo grupo en el blanquiazul y se da paso a los que en su 

momento fueron líderes juveniles durante los sexenios panistas y ahora tendrán que encabezar la dirigencia de su partido 
rumbo a las elecciones de 2015 y 2016. 
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: Que los primeros saldos de la elección interna panista comenzarán a partir de este lunes con los que resultaron 

perdedores como los alcaldes Cipriano Charrez de Ixmiquilpan y Erick Sosa de Acaxochitlán, que aunque 

prometieron su apoyo a la fórmula ganadora jugaron en contra; además, también pierden con el triunfo de Asael 
Hernández los diputados locales Guillermo Galland y Juan Carlos Robles, quienes se mantuvieron supeditados 

a Alejandro Moreno Abud toda la campaña. 
 

: Que dicen que quien dejó entrever que la organización Antorcha Campesina podría apoyar a otro partido que no sea 

el Revolucionario Institucional es la dirigente estatal Guadalupe Orona Urías, pues según ningún partido se ha 
acercado a pedir el apoyo de los agremiados a esta organización, sin embargo es bien sabido que el apoyo en anteriores 

elecciones ha sido para el tricolor, comentan que suena descabellada la posibilidad pero también podría ser que la falta 
de apoyos reales a los antorchistas sea un factor que les haga mirar hacia otros institutos, habría que esperar algo serio. 

 
: Que algo deberían hacer autoridades de la clínica del ISSSTE en Pachuca y es derechohabientes denuncian que el 

servicio de urgencias es más que pésimo, pues tiene que esperar hasta media hora para ser atendidos por la recepcionista 

y peor si es cambio de turno pues el tiempo puede ser más, sin duda esta área es de vital importancia para el hospital y 
mantenerla con buena atención debería ser crucial para las autoridades. 

 
(Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

 
“Ahí también tenemos que fortalecer nuestras vías de comunicación. Las principales vialidades que atenderán el Valle de 

Tizayuca alrededor del proyecto Platah y de todo el crecimiento que se va a dar en esa parte del estado” 
José Pablo Maauad Pontón 

Secretario de Desarrollo Económico sobre mejorar carreteras de Hidalgo. 

 
 “La elección la asegura el candidato, la propuesta, el partido, la estructura, el trabajo en campaña, somos el partido con 

mayor estructura no solo en Hidalgo sino en el país, y así hemos perdido. No hay que confiarse en la estructura” 
Omar Fayad Meneses 

Senador priista sobre candidatos. 

 
 “Hay que reconocer que nos faltan perfiles, necesitamos trabajar mucho en ello, tenemos algunos perfiles, tenemos 

gente líder en muchos municipios, tenemos gente líder y honesta, bien vista por la sociedad nos faltan y hay que volver 
a abrir las puertas” 

Daniel Ludlow Kuri 

Panista sobre candidaturas ciudadanas. 
 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 

 

que en la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH) se rumora sobre la salida del rector Humberto Veras Godoy, quien 
desde que llegó a la rectoría ha perdido más de 15 kilos debido a una enfermedad crónica que lo aqueja, incluso, dicen, 

pasó de la talla que le establecieron y ahora la enfermedad que le provoca serios problemas. Es por ello que señalan que 
pedirá licencia, lo que dejaría el camino libre a Adolfo Pontigo Loyola, quien está realizando varias de las actividades que 

el rector tenía en la agenda. 

 
que el virtual ganador de la elección interna del PAN, Asael Hernández Cerón, se alzó con el triunfo a lo priísta, importando 

prácticas como coacción y compra de voto, además de traer grupos de choque provenientes del Distrito Federal y Estado 
de México por si se requería el robo de urnas, lo que finalmente no se requirió pues con las intimidaciones a militantes 

bastó para imponer su voluntad. El proceso, cabe recordarlo, arrancó luego de que Asael Hernández impugnara ante el 
Trife la prórroga otorgada por el CEN del PAN a Moreno Abud. Ahora se verá si Hernández contará con el respaldo del 

comité directivo nacional y si no le tiran el proceso, pues se adelanta que será impugnado. 

De parte de Moreno, ayer denunció desde el hackeo de sus redes sociales hasta compra de votos y otras prácticas más 
cercanas al PRI que al PAN. 
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que el coordinador de la bancada panista, Guillermo Galland Guerrero, decía que era papita la elección a favor de 

Alejandro Moreno Abud, vanagloriándose del triunfo del panista, pero le resultó una “papa caliente”; ahora se lincharán 

los morenistas para ver quién tuvo la culpa de su derrota del hoy expresidente del PAN en Hidalgo. 
 

que a 18 meses para la renovación de presidentes municipales, Mirna García López es una de las que lleva la delantera 
para ser la abanderada del PRI para competir por la alcaldía de Pachuca, seguida de lejos por el actual secretario de 

turismo Alfredo Bejos, quien buscaría por segunda vez la nominación; esto, se dice pese a los pocos resultados que en 

materia de turismo ha logrado bajo su gestión la entidad. 
 

que la mitad de los burócratas comenzaron sus vacaciones de fin de año, con la salvedad de algunas áreas que realizarán 
guardias y otras que son de atención al público. Por lo pronto, la clase burocrática del estado tendrá suficiente tiempo 

de descanso, al igual que esta columna, que durante las vacaciones de diciembre se trasladará a la web, donde podrá 
seguir leyendo de lo que se dice en los corrillos de la política. 

 

(Redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  

 

El PAN cada vez se mimetiza más con el PRI y con el PRD. 
 

(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

 

Suena en Radio Pasillo que el año concluirá sin cambios en el gobierno hidalguense, pero sí con muchos 
rumores sobre los movimientos que podrían darse en el gabinete estatal a principios de 2015, con motivo 

de las elecciones para diputados federales que se llevarán a cabo el 7 de junio. Entre los secretarios que 
podrían salir para ser candidatos del PRI se menciona insistentemente a Geraldina García, de Desarrollo Social; José 

Pablo Maauad, de Desarrollo Económico; Alfredo Bejos, de Turismo, y Aunard de la Rocha, de Finanzas, mientras que al 

secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma, se le ubica como posible candidato plurinominal. Los que saben de la grilla 
tricolor aseguran que, por ejemplo, en el distrito de Pachuca hay tres finalistas: Maauad, De la Rocha y principalmente 

el dirigente estatal del tricolor, Ricardo Crespo. 
 

Tras la muerte del militar Eleazar Noé Cruz, en un accidente automovilístico ocurrido el pasado 3 de noviembre en la 
carretera México-Laredo, nada se sabe sobre la suerte del conductor del vehículo compacto que presuntamente provocó 

el incidente, y por lo cual sería acusado de homicidio culposo. Por ser originario de Angola, y además por tratarse del 

fallecimiento de una autoridad federal, la averiguación previa fue remitida a la PGR. 
 

Suena a todo volumen que 2015 no pinta nada bien para los productores lecheros del país, quienes desde 
hace 16 años enfrentan una crisis que los tiene al borde de la quiebra y a lo largo de este tiempo lo único 

que han escuchado son promesas no cumplidas de las autoridades ganaderas federales. En 1998, por cada 

litro del lácteo los industriales pagaban 55 por ciento de su precio de venta al público. Hoy, si bien les va, apenas reciben 
40 por ciento, lo cual los ha obligado a vender parte de su hato ganadero y reducir su plantilla de trabajadores para 

poder subsistir. 
 

Suena en Radio Pasillo que este espacio editorial tomará un descanso de fin de año, pero en el ya cercano 

2015 regresará con más comentarios sobre temas de interés en la política, la economía, la vida social, la 
educación, el deporte y la cultura, entre otros ámbitos. 

 
(Redacción, página web)  

La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 
Desde temprana hora de este domingo comenzó la tensión entre los dos candidatos a dirigir al Partido Acción Nacional 

en Hidalgo, pues según Alejandro Moreno su contrincante, el presidente municipal con licencia de Tezontepec de Aldama, 
Asael Hernández metió las manos para volcar la votación en su favor, además de comprar sufragios con intervención de 

personas ajenas al proceso y provenientes de otras entidades del país, quienes fueron detectadas en varios vehículos. 
 

(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  
 

Arriba-Mauricio González: Acerca del desempeño de González Reyna como subsecretario de Inversiones y 

Productividad Sectorial, área de la Secretaría de Desarrollo Económico, es posible apreciar que como experto en la 
materia potencia todos sus activos a favor de la consolidación de resultados desde la dependencia a su cargo. La intención 

es perfeccionar las metas, ya que para la dependencia no deja cabos sueltos. 
 

Abajo-Perfecto Hernández: Brotan, desde diferentes regiones que integran Yahualica, descontentos porque el titular 
del Ejecutivo en esta demarcación deja varios asuntos sin atender y eso implica situaciones en las que los habitantes 

poco o nada pueden hacer. Ante el escenario de olvido, las personas insisten en que la mayor parte de las promesas se 

quedaron simplemente en eso; de su trabajo ínfimo nada qué decir. 
 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 

EQUIDAD 
En el nuevo Código Estatal Electoral, según afirmaron los grillitos, incluyeron la paridad de género en las 

candidaturas a regidurías y síndicos dentro de las elecciones para renovar ayuntamientos, para activistas 
en pro de la igualdad, esto representa sin duda un logro importante para impulsar la equidad en la 

democracia hidalguense, además que en las contiendas de ayuntamientos prevalece un alto índice de participación 

ciudadana. 
 

CONTIENDA 
Durante el desarrollo de la contienda interna del Partido Acción Nacional (PAN) coches y camionetas con placas del 

Estado de México, Distrito Federal, Michoacán y otras entidades del país fueron colocadas muy cerca de 

las casillas, lo cual generó algunas inconformidades e incluso temor por parte de los militantes que 
acudieron al proceso de renovación de sus liderazgos en Hidalgo, al final calificaron dicha situación como 

amenazante por la presencia de personas ajenas, aunque hasta ahora la dirigencia estatal no ha dicho nada sobre el 
tema. 

 

PENDIENTES 
Donde ya trabajan a marchas forzadas es en el Consejo Consultivo Ciudadano del estado, pero no 

precisamente para presentar el informe de fin de año sino para solventar todas las observaciones que tiene 
el organismo por parte de la Contraloría estatal respecto a sus ejercicios presupuestales. 

 
RECUPERACIÓN 

Al ser reabierta la circulación en el primer cuadro de Pachuca tras algunas festividades realizadas hace algunos 

días en la zona los grillitos dieron cuenta de una presencia importante de visitantes que redundará de 
seguro en el comercio local, pues mucha gente acudió este fin de semana para efectuar algunas compras 

relativas al periodo navideño, por su parte los vendedores confían en una recuperación económica, luego 
de sufrir una baja sensible ante la remodelación de varias calles. 

 

(Redacción, página 02) 
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El Sol de Hidalgo- 

 
Elecciones en Guerrero… 

 
Al momento de escribir estas líneas se cumplen 79 días de la desaparición forzada que sufrieron 43 estudiantes de la 

normal rural Isidro Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, y 8 días de que un laboratorio forense de Austria confirmara que 
restos óseos encontrados por la Procuraduría General de la República en un basurero de Cocula, corresponden a uno de 

esos jóvenes estudiantes, Alexander Mora, quien fue asesinado de forma cobarde, brutal e irracional. Un elemento 

presente en los reclamos de justicia, que ha alimentado mucho la irritación ciudadana desde diversos sectores, y derivado 
en protestas también de diversa índole, es el hecho de que, acorde a las investigaciones oficiales, la desaparición y 

asesinato de estudiantes (los ya confirmados) tuvo la complicidad y participación directa del alcalde electo en de Iguala, 
quien junto con la policía municipal debía defender a la población, a jóvenes como Alexander, y no aliarse con sus 

asesinos y disponer incluso del aparato de seguridad pública para ello. Ese elemento ha detonado legítimas 

manifestaciones sociales durante meses, la renuncia del gobernador de esa entidad y la detención del alcalde involucrado 
en el crimen. El contexto de encono y desencanto, de protesta, tiene motivos evidentes en Guerrero, con una sociedad 

agraviada que vio traicionada, en su peor expresión, la confianza que otorgó, a través del voto a un alcalde delincuente. 
Es en ese contexto que la semana pasada integrantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de 

Guerrero (CETEG) irrumpieron en instalaciones del INE en la entidad, llamando a evitar la celebración de elecciones en 
junio de 2015, suspender el derecho a voto en Guerrero en como protesta por lo sucedido en Iguala. Ese planteamiento, 

el de suspender elecciones en Guerrero, también lo comparten los padres de los normalistas desaparecidos, quienes 

acudieron al Senado para exponer sus razones y solicitar esa y otras medidas. El descontento de una población que ha 
visto en peligro su vida e integridad, en un Estado en el que tan solo en uno de sus municipios —Iguala— han 

desaparecido más de 300 personas en los últimos dos años, y en otro —Acapulco— el secretario de Educación determinó 
que se mantendrían cerradas 100 escuelas hasta el 7 de enero, debido a secuestros recientes que ponen en riesgo a los 

estudiantes. Sería un error cerrar los ojos ante ese marco de acontecimientos y descalificar las protestas sin más, pero 

creo en verdad que generaría peor daño la cancelación de los comicios, porque eso favorecería que las cosas 
permanecieran en el estado en el que se encuentran y retiraría una de las únicas fórmulas probadas que permite perfilar 

cambios pacíficos, sancionar a partidos, legisladores y gobiernos locales o federales cuando estos no cumplen con sus 
obligaciones frente a la expectativa de la ciudadanía. El tema es complejo, y debe llamarnos a todos a una reflexión 

colectiva y a tomar decisiones objetivas. No podemos permitirnos abandonar la vía pacífica y los canales democráticos 
que tanto han costado al país para definir quién nos representa, quien gobierna y quien o quienes no. ¿Qué ocurriría si 

los guerrerenses no tuvieran oportunidad de elegir a sus representantes en 2015? ¿Quién definiría a las autoridades y 

con qué legitimidad si no es a través del voto mayoritario? ¿Cómo suspender votaciones sin generar un contexto peor 
del que se busca salir? Guerrero necesita recuperar la seguridad y confianza y eso no se resuelve sólo con elecciones, 

pero puede empeorar sin ellas, porque el vacío de poder y legitimidad para quien gobierne en tanto no se celebren 
elecciones sería una debilidad más para un problema ya de por sí enorme. Estamos ante una situación inédita que urge 

a construir canales de interlocución entre autoridades electorales e instituciones del Estado responsables de la 

gobernabilidad y la seguridad, pero sobre todo, con las voces inconformes que deben ser escuchadas y atendidas, 
buscando que la razón prevalezca en beneficio común de las mayorías. Lo que ocurre en Guerrero es una llamada de 

atención para todos, para los partidos políticos, para los candidatos, para los funcionarios electos, para las autoridades 
electorales y, por supuesto, para la ciudadanía. Debemos encontrar la forma de conciliar las posturas sin lastimar más a 

una sociedad que merece mejores autoridades pero no menos instrumentos para decidir quién debe representarlos. 

 
(Marco Antonio Baños, Consejero Electoral del INE, página 8A) 

Uno más Uno-Radar Político: 
 

REFORMA POLÍTICA...  

Luego de dos años de trabajo coordinado y conjunto entre la Secretaría de Gobierno y las dirigencias de los 7 partidos 
políticos con registro, hace unos días concluyeron las labores de las mesas de diálogo y concertación por la reforma 

política en Hidalgo, por lo que el gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz entregó a la LXII Legislatura local, 
la propuesta de Reforma a la Constitución Política del Estado y la iniciativa de Ley Orgánica Electoral. Durante el acto en 

el que a nombre del Congreso recibió ambas propuestas el diputado José Ernesto Gil Elorduy de manos del gobernador 

Francisco Olvera y del secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, se destacó que las iniciativas son resultado 
de las aportaciones formuladas en cada mesa de trabajo por todos los partidos políticos sin que se cambiara alguna y 

que ya corresponderá a la LXII Legislatura el perfeccionar la norma. Con ello se homologan las leyes hidalguenses con 
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las normas federales en materia electoral y se busca garantizar una mayor transparencia y equidad en los procesos, 

evitando injerencia de las autoridades locales en los comicios y, aunque las disposiciones que sean aprobadas en la 

Cámara de Diputados se aplicarán hasta el año 2016 que habrá proceso para elegir gobernador, diputados locales y 
presidentes municipales, es bueno que los consensos se hayan logrado desde ahora para evitar que el proceso electoral 

federal del próximo año enturbiara las negociaciones. Por cuestiones obvias solo participaron las dirigencias de los 
partidos Acción nacional, Nueva Alianza, de la Revolución Democrática, Revolucionario Institucional, del Trabajo, Verde 

Ecologista de México y Movimiento Ciudadano, pero lo acordado será válido también para Encuentro Social, Morena y el 

partido Humanista.  
IMPORTANTES ACUERDOS...  

Por cuestiones obvias solo participaron las dirigencias de los partidos Acción nacional, Nueva Alianza, de la Revolución 
Democrática, Revolucionario Institucional, del Trabajo, Verde Ecologista de México y Movimiento Ciudadano, pero lo 

acordado será válido también para Encuentro Social, Morena y el partido Humanista. Entre lo sobresaliente se puede 
señalar el empate electoral que para el primer domingo de junio del año 2018 habrá para elegir a los diputados locales 

en un proceso y jornada simultánea a la de diputados federales, senadores y presidente de la República, por lo que los 

legisladores locales que sean electos el próximo año y que integrarán la LXIII Legislatura, durarán en el cargo únicamente 
dos años. Otra de las disposiciones es que se buscará transformar al hasta ahora nibunal Electoral del Poder Judicial del 

Estado de Hidalgo, para otorgarle autonomía presupuestaria, de gestión y de decisión, con personalidad jurídica y 
patrimonio propio para evitar que en la resolución jurisdiccional de asuntos electorales, puede verse reflejada de alguna 
manera la influencia de alguno de los tres poderes del estado. Desincorporar del Poder Judicial al Tribunal Electoral para 

darle un carácter autónomo, de aprobarse, será uno de los elementos que mayor certeza jurídica dará a los procesos 
electorales en Hidalgo y ya no podrán alegar los partidos políticos como ahora lo hacen con razón o sin ella, alguna causa 

de favoritismo de los magistrados hacia determinado instituto político. 
GOLONDRINAS EN EL PAN...  

Y aunque en el Comité Directivo Estatal del Partido Acción Nacional, daban por seguro el triunfo de Alejandro Moreno 
Abud en el proceso interno para elegir al presidente del PAN en Hidalgo para los próximos dos años, ayer la planilla que 

encabezó Asael Hernández Cerón dio la sorpresa y, pese a todos los obstáculos que enfrentaron y la parcialidad con la 

que actuó la comisión electoral, ganaron la jornada con 159 votos de ventaja. La fórmula de Asael Hernández y Prisco 
Manuel Gutiérrez obtuvo 1473 votos contra 1314 de Alejandro Moreno Abud y Luis Enrique Baños, por lo que los primeros 

fungirán como presidente y secretario general del comité hasta finales del 2016 y les corresponderá conducir al PAN 
durante el proceso electoral federal del 2015 para diputados federales y el del ¿016 en el que los hidalguenses votarán 

para elegir por primera vez, gobernador, diputados locales y presidentes municipales en una sola jornada. El proceso no 

fue del todo brillante, de hecho en los últimos días desde el lado de los autonombrados "positivos" que apoyaban a 
Alejandro Moreno surgieron acusaciones contra el grupo de Asael Hernández y filtraciones a través de diferentes medios 

de comunicación que de nada les valieron para asegurar el triunfo y si contribuyeron en mucho a alejar de las urnas a 
los posibles votantes, pues de 7 mil 200 panistas empadronados, solo acudieron a votar 2 mil 787, es decir, muchos 

menos de la mitad. Los ganadores que proponían "el cambio", en un acto más de burla que de festejo, se cobraron la 

afrenta llevando un mariachi a la sede estatal del PAN para que le tocaran las golondrinas a los que ya se van. En fin, 
los panistas tendrán nueva dirigencia, lo que podría significar también para Alejandro Moreno Abud, la pérdida de la 

candidatura a diputado federal que por la vía plurinominal presumía su grupo que ya la tenían en la bolsa, de donde todo 
indica, ya se les escapó.  

AUTOPROMOCIÓN...  
Y quien también parece tener sus aspiraciones puestas en una curul en el Congreso de la Unión, es la diputada local por 

el X distrito con cabecera en Tenango de Doria, Dora Luz Castelán Neri, pues ha de pensar que si Emilse Miranda Munive 

pudo llegar al Palacio de San Lázaro, porqué ella no. Solo así se explica que en los últimos días en algunos medios de 
comunicación impresos, que replican su información a través de la radio oficial, aparezcan columnas en las que califican 

a Dora Luz Castelán como una diputada a quien la gente la reconoce y la quiere, simpática, trabajadora y que sí sabe 
cumplir sus compromisos con los electores, para después de todos esos elogios, agregar que sería una gran candidata a 

diputada federal por Tulancingo. Hasta da la impresión de que se trata de un acto de autopromoción, pues tanto elogio 

en prensa y radio pública, es lo más cercanamente parecido a una campaña anticipada, que pudiera echarle a perder sus 
planea a la misma Dora Luz Castelán, que con méritos o no ya se subió al ring a través de una estrategia a todas luces 

equivocada, pues si ya le dieron luz verde para que se auto promueva, no es esa la forma, ni es este el momento. 
 

 
(Joel Sánchez Rodríguez, página 06) 
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P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal-Guerrilla y narco, con vínculos: Graco Ramírez: Los bustos y las pinturas de Zapata abundan en la 

residencia del gobierno morelense. En una pared cuelga una vitrina con muñequitos en cerámica de los presidentes de 
México, desde Guadalupe Victoria hasta Enrique Peña Nieto. Graco Ramírez aparece la tarde del jueves con saco azul 

marino y chaleco café. “¡Es mentira que Cuernavaca es la ciudad de la eterna primavera!”, exclama. El gobernador de 
Morelos tiene frío, pero dice que no tiene miedo a los criminales. En sus palabras, rondan “narcoestado”, “narcopolítica” 

y “narcoguerrilla”, para describir lo que pasa en Morelos, en Guerrero y en algunas zonas del país. Sentado en un pequeño 

sillón, ubicado a un lado del teléfono rojo que lo conecta con la Presidencia, narra que el crimen intentó pactar con su 
gobierno, que dos emisarios, uno de ellos personaje de la política, lo abordaron para plantearle que los dejara operar en 

el territorio, a cambio de no tocar a la ciudadanía. Ramírez dice que se lo comunicó al secretario de Gobernación, Miguel 
Ángel Osorio Chong. “Y le informé quienes eran, sobre todo uno que es una figura importante en la vida política. Le dije: 

pues, este señor vino a plantearme esto, no puede ser, qué es esto”. El perredista se reserva el nombre del político. 
Después, comienza la narrativa de que recibió un “narcoestado”, una suerte de gobiernos del crimen que han cruzado 

las administraciones del priísta Jorge Carrillo Olea y los panistas Sergio Estrada Cajigal y Marco Adame. Tiene la certeza 

de que la delincuencia no distingue colores partidistas, se ha metido en todos. Graco, como le dicen, hace una larga lista 
de los jefes policiacos del estado ligados a las mafias, pero principalmente de los capos que alguna vez vivieron o hicieron 

de Morelos su lugar de estancia temporal o permanente: Amado Carrillo, Joaquín El Chapo Guzmán, Juan José 
Esparragoza El Azul, y los Beltrán Leyva. “Hay incautadas residencias de Beltrán Leyva, de El H, El Grande, La Barbie y El 
Azul. Entonces, en todo este proceso, al llegar al gobierno me encuentro una situación en la que tenemos 700 mandos 

de policía, una policía muy maltratada, muy mal pagada, aparentemente los indicadores de seguridad, secuestro, delito 
del fuero común, a la baja. Había pasado un periodo, después de la muerte de Beltrán Leyva, de ejecutados por todas 

partes. Hoy nos explicamos que es la pugna por la plaza entre Los Rojos y Guerreros Unidos, que son las dos vertientes 
que se heredan el feudo de Beltrán Leyva, tanto en Guerrero, parte de Michoacán, Estado de México y Morelos”. 

¿Narcoestado en Morelos? 
—Empecé a certificar a los mandos, a revisar cómo estaban, a llamarlos en acuerdo con el Cisen y acordamos una ruta 

para certificarlos porque teníamos sospechas de que estaba pasando algo. El 90% de los mandos no pasó el examen de 

control de confianza, unos ni siquiera se presentaron. Cuando me percato de la gravedad del tema, que los secuestros 
están a su máximo en noviembre y diciembre (2013), empieza una acción política coordinada con ellos de marchas y 

aparecen actores políticos demandando seguridad y estableciendo la demanda de mi salida por la inseguridad. “En ese 
periodo, por diversas personas recibo mensajes de que me debo reunir con no sé si conRojos o Guerreros, no queda 

claro porque no lo permito, soy tajante con los interlocutores que vienen a plantearme el tema. Me encuentro en un 

restaurante a uno de ellos; otro aparece en una celebración de un cumpleaños de una persona y otro igual me aborda 
comiendo en un restaurante y a la hora que me paro se me acerca, los conozco —el secretario de Gobernación tiene los 

nombres y yo me los reservo—, y entonces me plantean que yo debo platicar, que el problema del secuestro y de los 
delitos de orden común se van a parar, si yo acepto acuerdo con ellos, que los deje trabajar. Uno me amenaza casi 

tácitamente y me dice son 300 personas armadas, muy bien armadas. Dije: ‘yo no tengo nada que ver con eso y no voy 

a aceptar nada, ni me plantees el tema ni sé de qué me hablas, con permiso’”. De las paredes del despacho en la 
residencia de la calle de Chimalacatlán cuelga un machete enfundado, regalo de los “compañeros”de Ayala. En la pared 

de enfrente, hay una foto de Graco con el presidente francés François Hollande, tomada en abril pasado en Palacio 
Nacional. 

Infiltrados por el crimen. Ramírez construye el relato del cambio de tuerca de la seguridad en el estado con la 
integración de una nueva policía, el establecimiento del mando único y la contratación de Jesús Alberto Capella: “Al 

nombrarlo, en el diagnóstico, nos damos cuenta que 14 mandos están totalmente involucrados, coludidos, llevamos a 

proceso a dos de ellos y a un expresidente municipal. Pero cuando nos damos cuenta que estamos en una situación 
terrible, entendemos el secuestro: las bandas que empezaban a robarse llantas de vehículos, no por el valor sino como 

un golpe a la clase media y a funcionarios de gobierno, muy mediáticos, y la exigencia de la renuncia por grupos que 
tienen vínculos con Carrillo Olea, incluso el jefe de prensa de Carrillo Olea, ahora es diputado del PRI (Matías Nazario), 

descubrimos que él financiaba las marchas. “De febrero a la fecha, nombrando los mandos, puedes ver perfectamente 

cómo bajamos los índices de secuestro. Creamos también la Unidad Antisecuestros, no existía, había cuatro personas. 
Tuvimos que capacitar, enviar a la policía a Colombia, a El Salvador y mandar al FBI a otros a capacitarse y empezamos 

nuestra unidad. Con esfuerzos financieros también hicimos tres cuarteles, empecé la construcción del C5. Empezamos 
un modelo de reclutamiento con mandos únicos en los municipios, nos costó mucho trabajo, hubo mucha resistencia de 

los presidentes municipales; fuimos demostrando la red de vínculos de los policías (con el crimen)”. 
¿El mismo modelo de Iguala? 
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—De todos, todos son iguales, son los mismos. Nosotros detuvimos con mucha suerte al jefe de los Guerreros Unidos en 

2013. Desde el primer día me reunía diario con el Ejército, Cisen, policía estatal y la Fiscalía. Y entonces empezamos a 

ver la red de vínculos y comandantes de la Fiscalía y policías, y el que estaba en la Policía en Cuernavaca, que ahora lo 
conservan como asesor, tiene mucha fuerza. “Te digo entonces cuál es mi conclusión: me entregaron un narcoestado, 

como lo es Guerrero. Toda esto son las realidades de los narcoestados y hay franjas enteras del Estado de México y 
Michoacán. La Familia Michoacana era dueña de la seguridad de ese estado y la penetración es evidente. Aquí estábamos 

igual, la diferencia es que nosotros hemos actuamos con un modelo, con una decisión y una voluntad de enfrentarlos y 

quitarles el mando de policías”. 
¿El narcoestado viene de varios colores partidistas, desde Carrillo Olea hasta Adame? 

—No es privativo de partidos. Te puedo asegurar que incluso aquí la mayoría de municipios que tenemos hoy día o los 
más importantes son de origen perredista y lo digo con responsabilidad, no importa el color, porque algunos de ellos 

incluso, están, estaban, en una circunstancia de no querer dar el paso aunque eran de mi partido. Somos compañeros 
de un partido, somos parte de un proyecto, cómo es posible, no había manera, hasta que les entregamos toda la 

información, hasta que se las fui señalando puntualmente: tu policía, tu comandante no está acreditado, no pasa el 

examen de confianza, no se presenta. Y al presidente municipal de Cuernavaca, que es del PRI, también le dije: si en 24 
horas no cambiamos esto, yo veo al secretario de Gobernación para que te pidan que nos entregues el mando, porque 

este personaje lo tenemos identificado claramente, tenemos antecedentes, el señor tiene una situación patrimonial, tiene 
ranchos, tiene esto, ¿pues cómo es posible que sea secretario de Seguridad? “Ellos me armaron aquel asalto, en un 

restaurante aquí, con cascos (de motociclistas) que entraron a asaltar un restaurante que tenía video y lo viralizaron 

como una campaña. Eran policías, dimos con ellos con los servicios de inteligencia que estaban en Temixco, los teléfonos 
de los que asaltaron y empezamos a construirlos y eran policías de Temixco y algunos de Cuernavaca, que hicieron todo 

este montaje para generarnos la crisis y aumentarnos la presión”. 
¿Era la idea, generar una crisis? 

—Crearnos una crisis para demostrar que no podíamos y obligarnos a la negociación. 
¿El narcoestado se mezcla con la narcopolítica?  

Sí, lo que pasa es que el narcotráfico ha penetrado de tal manera que ahorita hay dos jueces, que hablé con la presidenta 

del Tribunal, porque detuvimos al jefe de la plaza en Cuautla, le decían La Guajolota, que era dueño de la policía en 
Cuautla. El que lo denunció apareció muerto al día siguiente en la puerta de su casa, para que no ratificara. Dos jueces 

acaban de plantear su liberación de uno de los procesos, vamos a recurrir con un magistrado… esa es la penetración en 
jueces. Tenemos dos o tres diputados con antecedentes, uno de ellos es claro, es el sobrino El Carrete, que se está 

pidiendo el desafuero y los diputados están amenazados, no quieren proceder. “A esa situación hemos llegado, donde la 

penetración o es por plata o por amenaza de plomo y es lo que tenemos que romper, con una voluntad política clara de 
que hay que limpiar esto y con otra visión que tengo que es el paradigma del narcotráfico, que es acabar con ese tema 

de la mariguana como delito”. El despacho del gobernador es pequeño, de piso de duela. A espaldas del escritorio hay 
un librero, ocupado en parte por la Enciclopedia Británica. Al otro extremo, cuelga el escudo del Estado, trazado por las 

manos de Diego Rivera, que debajo de una estrella lleva la frase de “Tierra y Libertad”. 

¿Iguala nos pone en la realidad, el tema de seguridad estaba soterrado? 
—Sí, pero además debo decirte otra cosa más: Iguala y Cocula, Cocula es del PRI e Iguala del PRD, nos da una cosa, no 

son improvisados, saben lo que están haciendo, ya tienen mucho tiempo en esto, ya han adquirido una experiencia pues 
manejan mucho dinero, se han ido sofisticando. El haber hecho esta acción contra los muchachos de Ayotzinapa, que no 

tengo claro cuál es el destino, pero lo que sí observo es que hay un acto criminal de por medio, es tocar una tecla de 
una franja tratándose Ayotzinapa que tiene que ver con los grupos guerrilleros que estaban adormecidos. Esto es lo que 

estoy observando y he ido comprobando, y estos colocaron al gobierno contra la pared en lugar de que el gobierno 

pudiera colocar a los delincuentes contra la pared. Ahora los perseguidos son el Estado en su conjunto, claro, la crisis te 
pone al desnudo la profundidad de la descomposición de la policía y autoridades. “Pero la otra parte es que estamos 

viendo ahora toda una estrategia insurreccional, donde el tema es la salida de (Enrique) Peña Nieto como solución 
política. Las tomas de carreteras, las tomas de radiodifusoras y ahora clarísimamente la estrategia de que no haya 

elecciones en Guerrero, más claro no puede estar, va en ascenso la estrategia y estas son las acciones que ya el 

narcotráfico metió al escenario…”. 
¿Es lo que se llama la revolución blanda? 

—No hay tiros pero va a ver tiros. Sí va a haber tiros porque esos tienen armas. Los narcos van a empezar a generar —
y es un fenómeno que estudié, siempre he estado muy atento a esto por la realidad que vivíamos aquí en Morelos y por 

las luchas que encabezaba— y debo decirte que ese fenómeno es el que vive la guerrilla en Colombia, hay un sector de 
la guerrilla que ya se confunde con el narco para sobrevivir. “Aquí se está generando este vínculo, evidentemente, o es 

por la acción de los policías delincuentes y de los delincuentes incorporando este elemento Ayotzinapa al escenario o por 
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deliberada decisión o por casualidad, no creo en las casualidades, pongamos en las dos, el resultado es el mismo: metes 

a un sector y a una franja que tiene otra visión de la lucha política y que se siente agraviado, que se siente golpeado 

con toda razón, pero empieza en un país donde hemos caminado en la lucha por la democracia y el voto, se empieza a 
generar una especie de visión insurreccional y las redes han sido muy importantes en este sentido, no acuso a las redes, 

pero en ellas se observa perfectamente que hay una narrativa y todo un discurso de la insurrección política, la revolución 
blanda. Te aseguro que si no cambiamos la estrategia en un año vamos a enfrentar guerrilla urbana en muchas partes 

del país”. 

¿Cuál sería la estrategia? 
—La estrategia es muy clara, lograr la verdad de todo esto, esclarecer los vínculos de políticos no importa el partido que 

sea para que se acaben esos vínculos; y segundo, generar un debate serio y muy responsable, estamos apenas a tiempo 
para cambiar el paradigma del narcotráfico planteando la legalización de la mariguana, y ahí aíslas a un sector muy 

importante, generas una economía formal que existe informalmente.  
Estado de Guerra.  

Graco golpea el dedo índice sobre la rodilla y suelta: “100 mil muertos, esa cifra en 10 años significa un país en estado 

de guerra, un país en crisis, y eso es muy grave, 30 mil, 40 mil desaparecidos, cómo paramos esto; con los mismos 
paradigmas vamos a afrontar el tema, policía en 32 estados, se acaban las policías municipales, que los gobernadores 

demos la cara, gobernador que se vea que no asuma su responsabilidad, ese está metido, o no realiza su tarea”. 
¿Qué responsabilidad tiene la clase política? 

—La penetración es transversal, se asocia a corrupción y actos delictivos. Vamos actuar, en primer lugar, a salvar el 

proceso legal y constitucional de las elecciones en 2015, ya se empezó a observar que los ciudadanos castigan y premian, 
ya se empieza a señalar que ya hay una recomposición del electorado, de la voluntad de voto, hay quienes ganaron, 

quienes han perdido preferencias. 
¿Y el PRD está en crisis? 

—Los veo burocratizados, como una inercia, como si esto fuera una cosa más, ésta es una crisis más profunda que 
tenemos en el país, en el respeto de la política como ética, y la izquierda tiene doblemente un compromiso más en este 

tipo de temas. 

“Creo que el partido tiene que asumir sus responsabilidades en el término de revisar la conducta de los grupos, de las 
corrientes, que se ha convertido en una red de intereses mutuos, tú me das y yo te doy (...) Tengo una gran confianza 

en Carlos Navarrete, lo veo muy agobiado porque está rodeado de sus propios compañeros que no lo dejan ocupar la 
dirección. 

Reconoce el impacto del caso Iguala. “Claro y haber consentido que este personaje (el ex edil José Luis Abarca) haya 

sido candidato, por cierto muy cercano a Lázaro Mazón, no lo digo para quitarnos el golpe, ese personaje fue una gente 
muy ligada a Lázaro Mazón. Él peleó y contó con el apoyo de (Andrés Manuel) López Obrador. Y algunos de los actores 

de Nueva Izquierda fueron ahí a la pepena para buscar aliados para su lucha interna en Guerrero. (David Aponte, 
primera plana) 

La Jornada-Enfrentamientos en Chilpancingo dejan 22 heridos: Veintidós personas heridas –14 de ellas 

maestros, padres y alumnos de la Normal Rural de Ayotzinapa y de la Universidad Nacional Autónoma de México, y ocho 
elementos de la Policía Federal (PF)– dejaron tres enfrentamientos luego que los agentes arremetieron a golpes, pedradas 

y con gases lacrimógenos contra un grupo de estudiantes que hacían los preparativos para el concierto de rock Festival 
una luz en la oscuridad, en el punto conocido como El Caballito. Las refriegas ocurrieron entre las 4 y 7 horas de ayer. 

Las primeras dos fueron entre federales y alumnos y padres de familia; en la tercera participaron alrededor de 250 

miembros de la Coordinadora Estatal de los Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg), quienes llegaron en 
apoyo a estos últimos. Más tarde, en protesta por las agresiones, contingentes de la Ceteg incendiaron tres camionetas 

y dañaron otros cuatro vehículos, incluida una ambulancia de la PF. Además retuvieron a tres federales, a quienes 
trasladaron a la Normal Rural de Ayotzinapa y antes del mediodía los entregaron en la cárcel municipal de Tixtla. Vidulfo 

Rosales Sierra, abogado del Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, ofreció una conferencia de prensa 

afuera de la sede de la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos de Guerrero para dar su versión de lo que sucedió. 
Relató que desde las 2 de la madrugada una comitiva de unos 15 o 20 estudiantes se trasladó a la estatua de Nicolás 

Bravo (punto conocido como El Caballito), al norte de Chilpancingo, para instalar el escenario donde a las 11 de la 
mañana tendría lugar un concierto de rock como parte de las actividades culturales para exigir la presentación con vida 

de los normalistas desaparecidos. Cerca de las 5 de la mañana, agregó, arribó un grupo de policías en estado de ebriedad, 
quienes bajo los efectos de alguna droga empezaron a agredir a los compañeros. En ese momento, subrayó, se produjo 

un primer enfrentamiento y ahí se dieron los primeros heridos. Indicó que hubo un momento en que los estudiantes 

intentaron dialogar con los uniformados, pero no fue posible; al contrario, llegaron más policías y se suscitó una segunda 
agresión y más tarde hubo una tercera. Indicó que hay 14 lesionados, entre profesores, padres, normalistas, estudiantes 
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de la UNAM y dos reporteros. Precisó que Ernesto Cruz Flores, alumno de la UNAM, sufrió fractura en la mandíbula; el 

padre de familia Lambertino Cruz Antonio, contusión en el cráneo; otro padre, Mario González Contreras, fractura de 

tobillo. El estudiante de la UNAM y uno de los padres están en el Hospital General de Chilpancingo, y el resto de alumnos 
lesionados fueron atendidos en la unidad médica de la Normal de Ayotzinapa. Otros lesionados son Carlos Alberto Torres, 

reportero independiente; Alejandrino González, corresponsal de Ap, y el normalista Rubén Bahena. Los tres, junto con 
dos policías, fueron embestidos por una camioneta conducida, dijeron, por un sujeto armado. Es un acto de brutalidad 

policiaca con el claro propósito de acallar las voces de los padres de familia, aseveró Rosales Sierra. Omar García, 

dirigente de la Normal de Ayotzinapa, relató que a pesar de que les dijeron a los federales que “éramos normalistas, y 
que estábamos preparando el concierto, nos dijeron: ‘Ni madres, nosotros les vamos a dar en su madre’. Empezaron a 

lanzar gases lacrimógenos, y no respetaron siquiera a los padres de familia, y eso es indignante”. Salvador Zúñiga, 
dirigente de la Ceteg, narró que ellos se encontraban en el plantón que mantienen desde el 8 de octubre, cuando 

recibieron una llamada de que federales estaban golpeando a los estudiantes, y “unos 250 maestros nos trasladamos al 
lugar. “Cuando llegamos se propuso a los uniformados que se replegaran y permitieran a los jóvenes continuar con los 

preparativos, y en respuesta lanzaron golpes, patadas, y pedradas. Nos detuvieron a dos, y nos tiraron al piso, y nos 

empezaron a golpear, por órdenes del comandante Espartaco, quien tenía aliento alcohólico. Nos amenazaron de muerte, 
nos robaron las carteras, los celulares, apuntó. Horas después, en protesta por las agresiones de la PF, contingentes de 

estudiantes y de la Ceteg volcaron y prendieron fuego a dos camionetas, frente al Instituto Universitario de Ciencias 
Policiales. Cerca de las 14 horas quemaron otra camioneta en El Caballito, donde se tenía programado efectuar el 

concierto de rock, que finalmente se realizó por la tarde en Tixtla. Quebraron vidrios y poncharon llantas a otras cuatro 

camionetas. Afuera de la clínica del Issste apedrearon una ambulancia de la PF. Normalistas y padres de los 42 
desaparecidos condenaron los hechos, que calificaron de acto intimidatorio del gobierno federal. En la ciudad de México, 

Rafael López Catarino, padre del alumno ausente Julio César López, y Omar Pérez, normalista de Ayotzinapa, 
responsabilizaron a la PF de la agresión. (Sergio Ocampo Arista, primera plana)  

Excélsior-Control federal a las finanzas en los estados; Congreso y SHCP vigilarán adeudos: El pleno del 

Senado de la República avanzó anoche en la reforma constitucional que establece que el Congreso de la Unión y el Poder 
Ejecutivo Federal vigilarán la deuda que contraten las entidades federativas y los municipios, con el fin de evitar la 

generación de crisis financieras que impacten al resto del país. Además de incluir un Sistema de Alertas, la supervisión 
de una Comisión bicamaral y la vigilancia de la Secretaría de Hacienda cuando la Federación respalde el empréstito, la 

reforma prohíbe a los estados y municipios contratar deuda a tasas caras o destinarla al gasto corriente. De igual forma, 

ordena a la Cámara de Diputados y al Senado crear leyes que formen el Registro Público Único de la deuda de estados 
y municipios y responsabiliza a los servidores públicos por el manejo de recursos y la deuda pública, para que no evadan 

la justicia en caso de que sus decisiones provoquen un problema para las entidades y los ayuntamientos. La reforma –
aprobada en comisiones y que el pleno del Senado conoció en primera lectura– destaca que el “Estado velará por la 

estabilidad de las finanzas públicas y del sistema financiero para coadyuvar a generar condiciones favorables para el 

crecimiento económico y el empleo”. Plantea que el Congreso también tendrá facultades para aprobar anualmente los 
montos de endeudamiento que deberán incluirse en la Ley de Ingresos, “que en su caso requiera el Gobierno del Distrito 

Federal”. A través de la Auditoría Superior de la Federación, la Cámara de Diputados fiscalizará el destino y ejercicio de 
los recursos correspondientes que hayan realizado los gobiernos estatales y municipales, cuando cuenten con la garantía 

de la Federación. 
Vigilarán deudas estatales  

El pleno del Senado de la República avanzó anoche en la creación del control federal de la deuda de estados y municipios, 

que además de incluir el Sistema de Alertas, la supervisión de una Comisión Bicamaral y la vigilancia de la Secretaría de 
Hacienda cuando la Federación respalde el empréstito, prohíbe a los gobiernos estatales y municipales contratar deuda 

a tasas caras o destinarla a gasto corriente. De igual manera, la reforma constitucional ordena a la Cámara de Diputados 
y al Senado a concretar leyes que creen el Registro Público Único de la deuda de estados y municipios, además de que 

responsabiliza a los funcionarios por el manejo de recursos y la deuda públicos, para que no evadan la justicia en caso 

de que sus decisiones provoquen un problema para los estados y los municipios. El Senado aprobó ayer en comisiones 
esta reforma y su pleno la conoció en primera lectura, luego de que llegaron a un acuerdo con la Cámara de Diputados 

a fin de no detener más este mecanismo constitucional que busca evitar el crecimiento de dichos endeudamientos. 
Asimismo, los senadores hicieron una adición a la minuta enviada por los Diputados, para introducir la Comisión 

Bicamaral, para que los diputados la avalen y salga a los Congresos de los estados para su recorrido por el Constituyente 
Permanente. Destaca que el “Estado velará por la estabilidad de las finanzas públicas y del sistema financiero para 

coadyuvar a generar condiciones favorables para el crecimiento económico y el empleo. El Plan Nacional de Desarrollo y 

los planes estatales y municipales deberán observar dicho principio”. Dispone que el Congreso de la Unión tendrá 
facultades en materia de deuda pública para “dar bases sobre las cuales el Ejecutivo pueda celebrar empréstitos y otorgar 
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garantías sobre el crédito de la nación, para aprobar esos mismos empréstitos y para reconocer y mandar pagar la deuda 

nacional”. Advierte que “ningún empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución de obras que directamente produzcan 

un incremento en los ingresos públicos o, en términos de la ley de la materia, los que se realicen con propósitos de 
regulación monetaria, las operaciones de refinanciamiento o reestructura de deuda que deberán realizarse bajo las 

mejores condiciones de mercado; así como los que se contraten durante emergencia declarada por el Presidente de la 
República”. El Congreso tendrá facultades para “aprobar anualmente los montos de endeudamiento que deberán incluirse 

en la Ley de Ingresos, que en su caso requiera el Gobierno del Distrito Federal y las entidades de su sector público, 

conforme a las bases de la ley correspondiente. Además, el Congreso tendrá facultades para “establecer en las leyes las 
bases generales para que los estados, el Distrito Federal y los municipios puedan incurrir en endeudamiento; los límites 

y modalidades bajo los cuales dichos órdenes de gobierno podrán afectar sus respectivas participaciones para cubrir los 
empréstitos y obligaciones de pago que contraigan; la obligación de dichos órdenes de gobierno de inscribirse y publicar 

la totalidad de sus empréstitos y obligaciones de pago en un registro público único, de manera oportuna y transparente. 
Otra de las facultades del Congreso de la Unión es para que “a través de la comisión legislativa bicamaral competente, 

analizará la estrategia de ajuste para fortalecer las finanzas públicas de los estados, planteada en los convenios que 

pretendan celebrar con el gobierno federal para obtener garantías y, en su caso, emitirá las observaciones que estime 
pertinentes en un plazo máximo de 15 días hábiles, inclusive durante los periodos de receso del Congreso de la Unión. 

Una facultad más será para que expida leyes en materia de responsabilidad hacendaria que tengan por objeto el manejo 
sostenible de las finanzas públicas en la Federación, los estados, municipios y el Distrito Federal. A través de la Auditoría 

Superior de la Federación, la Cámara de Diputados fiscalizará el destino y ejercicio de los recursos correspondientes que 

hayan realizado los gobiernos estatales y municipales, cuando cuenten con la garantía de la Federación. 
Contra los excesos 

La semana pasada, los senadores del PRI y el PAN respaldaron la decisión de los coordinadores parlamentarios del 
Senado y la Cámara de Diputados para crear una comisión bicamaral que vigile el endeudamiento de los estados y 

municipios. 
 Ernesto Cordero, uno de los principales impulsores de la formación de esta comisión bicamaral, desde su diseño 

original como revisora de la deuda de estados y municipios, comentó el martes pasado que “me parece que es 

importante y es un instrumento que contribuye a las finanzas públicas del país; y me parece que el que tenga 

opinión esta comisión sigue siendo una herramienta fundamental y una herramienta muy importante.” 
 La máxima publicidad de las opiniones de una comisión Bicamaral es algo que no debe soslayarse; “es algo 

importante y es algo que enriquecerá el debate técnico con respecto a la contratación de deuda en estados y 

municipios”, destacó. 
 Dijo que “la opinión que emita esta comisión de diputados y senadores va a ser tomada en cuenta y, sin duda 

alguna, contribuirá a evitar excesos en la contratación de deuda”. 

(Leticia Robles de la Rosa, primera plana) 

C O L U M N A S      P O L Í T I C A S      N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 
 

"Indignados" que se pintan solos 
 

1. El miércoles, en la ciudad de Oaxaca, indignados de la CNTE sometieron a cinco agentes de la PGR (haciendo abortar 
una investigación criminal que solicitó el MP estatal y que llevaba meses); los lesionaron, desarmaron y mantuvieron 

semidesnudos en el suelo durante horas. 

 
2. El sábado, en Tlapa, indignados del Movimiento Popular guerrerense y activistas locales de la misma CNTE retuvieron, 

también por horas, a periodistas (y familiares) de las siete regiones de la entidad; los soltó a cambio de la promesa de 
que sus víctimas negaran la privación ilegal de su libertad. Al menos cuatro informadores dicen haber sido golpeados y 

humillados, y que sus agresores les advirtieron que nadie en Guerrero podrá hacer fiesta porque el pueblo está de luto 

por el caso Iguala. 
  

3. La madrugada del domingo, en Chilpancingo, otro piquete de maistros indignados casi mata a un policía federal y a 
dos más que levantó y se llevó a Tixtla, donde los soltó luego de azotarlos. ¿Qué comisión oficial o civil de derechos 

humanos se atreve a levantar una queja sobre esos “servidores públicos”? 

 
(Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve…  

 

Enrique Krauze le pide que se disculpe, Presidente 
 

Enrique Krauze pide que se disculpe, le digo al presidente Peña Nieto. Seis de la tarde del viernes 12 en Los Pinos. Está 
por terminar una comida de más de dos horas con un grupo de periodistas. “¿Disculparme?”, menea la cabeza, oprime 

los labios el Presidente que ha estado notablemente sereno y buscado ser empático y franco. Ya pasamos por los temas 

de las casas de Las Lomas y Malinalco, por las muchas vertientes de Ayotzinapa, los eventuales movimientos en el 
gabinete (“Como en el Estado de México, prefiero la estabilidad que los cambios”), las elecciones de 2015, las coberturas 

petroleras para 2016. No tendría problema en disculparme, suelta Enrique Peña Nieto. Sería incluso lo menos difícil. 
¿Pero de qué en concreto me tendría que disculpar? Todo lo de la casa es legal. ¿Acaso por no haber visto en aquel 

entonces que podría entenderse como un conflicto de interés que, en verdad, no veo que lo haya? Pero, sí, a lo mejor 
pudimos haber pensado entonces que algunos lo iban a poder ver así. Creo que eso es lo que piensa y siente en esta 

temporada que parecería encaminada a hundirlo en la ignominia moral. Alguien en la mesa pregunta cómo está su 

esposa.  
 

—Triste, enojada, lastimada. La entiendo muy bien. Yo entiendo los momentos de la política, los costos de la política. 
Pero a ella le ha tocado pagar costos que no debía. Y alguien más pregunta cómo está él.  

 

—Bien. Veo inconformidad y dolor legítimo, pero hay también un objetivo de quebrar el ánimo del Presidente. Eso no lo 
van a conseguir. 

  
Mañana: Quieren quebrar el ánimo del Presidente 

 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que la decisión de PAN y PRD en el Senado de mandar la discusión sobre el mando único y las policías municipales 

hasta febrero no tuvo mayor oposición del PRI. Cuentan que eso se debe a que tampoco los priistas tienen consenso al 

respecto, pues ex gobernadores opinan que ya hay leyes suficientes y basta con aplicarlas, además de que sería lesivo 
para muchos municipios exitosos en seguridad quitarles el mando de las policías. 

 
:Que el ombudsman Luis Raúl González Pérez ha iniciado reuniones con las organizaciones civiles para establecer un 

diálogo en beneficio de la defensa de los derechos humanos. Dicen que entró con el pie derecho porque esas 

organizaciones que no tenían contacto con los dos anteriores comisionados en la materia le han depositado su confianza 
en el inicio de su gestión. 

 
:Que las senadoras regias Ivonne Álvarez y Cristina Díaz se quedaron vestidas y alborotadas en la sesión de este 

domingo, pues de nada valió que se ataviaran con la playera de los Tigres, a quienes el América dejó en el camino de la 
Copa, y ahora tendrán que pagar su apuesta con el coordinador priista Emilio Gamboa y comprar las sillas de ruedas que 

donarán en su estado. 

 
:Que la Comisión Nacional de Seguimiento de Candidaturas del PRD no quiere sorpresas y menos un caso similar al del 

ex alcalde de Iguala José Luis Abarca, porque en los 300 distritos electorales puso a prueba un protocolo para verificar 
la probidad de los aspirantes. Se trata de contratar casas encuestadoras, no solo para medir preferencias, sino para 

conocer la fama pública que cada uno de ellos tiene entre el electorado. 

 
:Que la ruptura de los acuerdos para concretar la alianza con el PT despertó dudas entre un sector del PRD. Los 

adversarios internos de Nueva Izquierda aseguran que ellos fueron los primeros en dinamitar los acuerdos con el partido 
comandado por Alberto Anaya. 

 
:Que hoy habrá una reunión entre autoridades del GDF y vecinos del Ajusco, para no criminalizar a los habitantes de la 

zona, porque dicen que los hechos delictivos son causados por extraños. 
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:Que este martes se realizará el congreso político del PRI del DF, donde comenzará el proceso para formar los cuadros 

que participarán en la contienda electoral de 2015. A ver cómo se ponen las cosas para su dirigente Mauricio López 

Velázquez. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Presidente débil 
 

“En la relación entre un gobierno débil y un pueblo en rebeldía, llega un momento en que todo acto de las autoridades 
exaspera a las masas y todo rechazo a actuar genera desprecio”. 
John Reed 
 
La Coordinadora retó directamente al Presidente, pero el mandatario prefirió esconderse en Los Pinos. Apenas el 4 de 

diciembre Enrique Peña Nieto declaró en Acapulco: “Asumo el compromiso que tiene el Estado para garantizar el libre 
tránsito en esta importante vía de comunicación”. Se refería a la Autopista del Sol, arteria vital para la actividad económica 

del puerto. 

Sin embargo, el 12 de diciembre, en el inicio de lo que popularmente se conoce como puente Guadalupe-Reyes, quedó 
claro que el Presidente no tiene la capacidad o el valor para tratar de cumplir su promesa. Los activistas de la 

Coordinadora Estatal de los Trabajadores de la Educación de Guerrero (CETEG) bloquearon durante cuatro horas la 
Autopista del Sol en Chilpancingo. Ninguna autoridad se atrevió a hacer nada. La inacción revela la futilidad del plan para 

rescatar Acapulco y Guerrero. Las “40 medidas en cinco ejes de acción” que anunció el propio Presidente en Acapulco el 
4 de diciembre de nada servirán si no están acompañadas de la más elemental de todas: “Que la gente que va a venir a 

Acapulco se sienta segura de que no van a tener que estar dos, tres, cuatro o no se sabe las horas que muchas veces 

tienen que estar ahí parados”, como dijo Pedro Haces Sordo, el presidente del Fideicomiso de Promoción Turística de 
Acapulco. El Presidente respondió con la promesa de que mantendría abierta la vía de comunicación. La CETEG respondió 

al reto y demostró que el compromiso era falso. No solamente en ese tema está demostrando la CETEG ser más fuerte 
que el Estado mexicano. La organización ha anunciado que no permitirá que haya elecciones en Guerrero. Las 

declaraciones de políticos y burócratas electorales de que seguirá el proceso electoral han perdido ya credibilidad. Por lo 

pronto la CETEG ha ordenado el cierre de las oficinas del Instituto Nacional Electoral y éstas se mantienen clausuradas. 
Ni una credencial de elector se puede obtener hoy en Chilpancingo. La CETEG aterroriza a los guerrerenses con absoluta 

impunidad. Este sábado 13 de diciembre grupos de encapuchados cerraron por enésima vez comercios en Chilpancingo. 
Eran pocos, pero suficientes ante una policía que no se atreve a defender a los ciudadanos. También el sábado, en Tlapa, 

militantes encapuchados de la CETEG armados con toletes irrumpieron en una entrega de reconocimientos del Club de 

Periodistas de Guerrero y secuestraron durante varias horas a 120 personas, entre periodistas y familiares, incluyendo a 
niños. La CETEG advirtió que va a continuar con sus movilizaciones y bloqueos en el periodo vacacional. No habrá tregua, 

dijo el secretario general, Reyes Ramos Guerrero, el sábado 13 de diciembre. La CETEG puede hacerlo porque su 
movimiento está subsidiado. Sus activistas pueden dedicarse a realizar movilizaciones y bloqueos todos los días porque 

el gobierno les paga sus sueldos aunque no se presenten en las aulas. La Secretaría de Educación de Guerrero los han 
apoyado más ahora al decretar vacaciones adelantadas en Acapulco por motivos de seguridad. Esto deja a más maestros 

disponibles para el activismo. No hay ninguna garantía de que la Autopista del Sol estará abierta en estas vacaciones. El 

Presidente quiso ofrecer un desplante de valentía al prometer a los acapulqueños que mantendría libre la Autopista del 
Sol, pero la CETEG ya demostró que tiene más fuerza. Habría sido mejor que Peña Nieto se hubiera quedado callado. Lo 

único que logró fue enfurecer a los líderes de la CETEG, que han recrudecido así sus ataques contra los ciudadanos. 
 

Contra los circos 

El 10 de diciembre los diputados ratificaron la medida del Senado de prohibir los circos con animales. La ley no prohíbe 
ni la crueldad a los animales ni el uso de animales en actividades como corridas de toros o charreadas. Simplemente 

prohíbe los animales en los circos... aunque sean bien tratados. 
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
¿Cuántas casas más? 

 
Hace una semana escribí un artículo argumentando que le estaba saliendo muy barato al Presidente el caso de la 

llamada Casa Blanca. No obstante, hay quienes creen que el tema sí está teniendo consecuencias muy importantes 
para Peña. Hoy, después de una semana de mucho debate con amigos queridos, sigo pensando lo mismo. A mi juicio, 

la reacción de los medios, partidos opositores, el Congreso, organizaciones empresariales, asociaciones civiles dedicadas 

al combate de la corrupción, encuestadores, en fin, todo aquel que debería estar involucrado en la discusión pública de 
la Casa Blanca, ha sido tibia. En ese debate estábamos cuando el jueves, en una nota en The Wall Street Journal (WSJ) 
sale a la luz otra casa más donde está involucrado Grupo Higa, una de las constructoras favoritas del gobierno del Estado 
de México cuando Peña era gobernador y ganador de varias licitaciones del gobierno federal actual. Resulta que, a unas 

cuantas semanas de que Peña tomara posesión como Presidente, le financió una casa al que todo el mundo sabíamos 

que sería el próximo secretario de Hacienda, es decir, el actual secretario de Hacienda, Luis Videgaray. Otra vez, como 
sucedió con Angélica Rivera, una inmobiliaria propiedad de Grupo Higa, uno de los constructores favoritos de los 

gobiernos de Peña, aparece prestándole dinero a alguien del círculo cercano del Presidente. Dice Videgaray que pidió 
prestado el dinero a una inmobiliaria y no a un banco porque en ese entonces no tenía ingresos y no podía, por tanto, 

solicitar un préstamo bancario. Pero los bancos no sólo prestan por el flujo de un deudor sino por sus activos. Supongo 
que Videgaray sí los tenía porque unos meses después le pagó a Higa, en una sola exhibición, el préstamo adquirido. 

Pero vamos a creerle al secretario, por un momento, que ningún banco le hubiera prestado dinero en septiembre de 

2012 para comprarse una casa en Malinalco. ¿Por qué no se esperó, entonces, un par de meses, a diciembre, cuando ya 
tuviera una buena chamba e ingresos para pedir un préstamo bancario? ¿Por qué la prisa en contratar un préstamo con 

su amigo, el “empresario” Hinojosa, contratista favorito del grupo peñista? Videgaray sostiene que no hizo nada ilegal. 
Que todo es transparente. Que él siempre ha sido honesto. Más allá de haberle enseñado al WSJ una copia de su 

declaración patrimonial donde reporta la compra de la casa y el préstamo, no ha presentado las pruebas de cómo la 

pagó después y, muy importante, siendo el funcionario encargado de cobrarnos los impuestos, si cubrió los tributos 
relacionados. Quizá sea legal y transparente el crédito y la adquisición de la casa de campo de Videgaray en Malinalco, 

pero otra vez, como sucedió con Angélica Rivera, esto se ve muy mal. Y de nuevo, como con la Casa Blanca, no existe 
el mínimo reconocimiento de que esto se ve mal, que fue un error y, por tanto, que procede una disculpa. No. Aquí los 

involucrados no creen que se haya hecho algo malo. ¿A ese grado de cinismo habrán llegado? Lo cual me lleva al siguiente 
punto: ¿cuántas casas más deben de salir al público para provocar un enorme escándalo que sacuda al gobierno de 

Peña? Hagamos el recuento. Primero apareció la llamada Casa Blanca que le construyó y financió Grupo Higa a la primera 

dama. Luego salió otra que le había donado con anterioridad Televisa. Después salió una tercera en las Lomas de 
Chapultepec que usaba Peña durante su campaña, también propiedad de Higa, que “le facilitó” Humberto Castillejos, 

hoy consejero jurídico de la Presidencia, al entonces candidato presidencial. Y la semana pasada se sumó la casa de 
Videgaray en Malinalco. ¿Habrá más? ¿Cuántas tienen que salir al público para darnos cuenta de lo obvio? ¿Cuántas 

para que haya una reacción como merece este asunto? Porque el grupo de Peña, como hicieron para darle carpetazo a 

la riqueza inexplicable del ex gobernador Arturo Montiel, le está apostando a hablar poco del tema y que la gente 
eventualmente se olvide de él. Les funcionó con Montiel. ¿Volverán a salirse con la suya? 

 
(Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva… 

 
Mancera no festeja en el DF 

Dado que el horno no está para bollos, ni la ciudad para celebraciones, en el Gobierno del Distrito Federal decidieron 
este año no realizar un acto inaugural ni un show para declarar abierta la pista de hielo del Zócalo, que a partir hoy dará 

servicio. Nos comentan que para evitar enviar un mensaje de frivolidad en estos días complicados para el país, se decidió 

que el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, subiera discretamente el interruptor del alumbrado del primer cuadro de 
la ciudad, y así, sin más, comenzaran las actividades navideñas en la capital de la nación. 

 
JORGE ROMERO 

Romero por la coordinación del PAN 

El 2015 será el año del panista Jorge Romero, nos dicen dentro de su propio partido. Con todas las encuestas a favor 
del PAN para refrendar el triunfo en la delegación que hoy conduce y con una fuerza electoral bastante considerable, 

don Jorge se perfila como el gallo de los azules para llegar a la Asamblea Legislativa del DF como el coordinador de la 
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bancada. Nos aseguran que con la anuencia del líder de Acción Nacional en la capital, Mauricio Tabe, a quien Romero 

llama “hermano”, el actual jefe delegacional en Benito Juárez buscará el próximo año estar al frente de los diputados 

locales. 
 

Lluvia de licencias en el Senado 
A partir de hoy, cuando el Senado de la República clausure el periodo ordinario de sesiones, muchos legisladores 

comenzarán a hacer maletas para irse a buscar una candidatura al gobierno de sus estados. Nos comentan que los que 

llamarán la atención son los panistas, específicamente los afines al ex presidente Felipe Calderón, pues en lo que queda 
de diciembre y enero pedirán licencia Francisco Domínguez, para buscar la candidatura en Querétaro; Luisa María 

Calderón, para Michoacán, y Jorge Luis Lavalle, para Campeche, entre otros. 
 

La reconciliación de Villarreal 
Muy contento se ha visto en estos días al diputado panista Luis Alberto Villarreal. Don Luis Alberto, quien este año perdió 

la coordinación de la fracción parlamentaria de su partido luego de que se difundiera el video de una fiesta en el que 

aparece bailando con presuntas sexoservidoras, también perdió, nos comentan, su relación con la diputada Merilyn 
Gómez, de Movimiento Ciudadano. Sin embargo cercanos al diputado Villarreal nos dicen que las aguas se han calmado, 

y aunque no ha recuperado su poder en la Cámara, finalmente pudo salvar su relación sentimental con la legisladora. 
Sin embargo, los que sí están preocupados por esa reconciliación son sus vecinos del edificio ubicado en la calle de Euler, 

en Polanco, en el que vivía con la diputada, pues temen que con el arreglo entre la pareja regresen las maratónicas y 

bulliciosas fiestas que organizaban los legisladores y que denunciaron varias veces ante la administración y en las redes 
sociales. 

LUIS ALBERTO VILLARREAL 
 

(Redacción, página 02) 


